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Consumo de carbón crece un 
17% y se consolida en Bío Bío 

SEGÚN BALANCE NACIONAL PUBLICADO POR EL MINISTERIO DE ENERGÍA

Se estima que la costanera a borde mar 
de San Pedro de la Paz logrará descon-
gestionar a lo menos en un 30% la 
carga vehicular que actualmente tiene 
la Ruta 160, zona por la que circulan 
7.000 camiones al día. 

Al año 2015, el consumo final de 
carbón y sus derivados se concen-
tró en las regiones del Bío Bío, 
Atacama y Valparaíso. Respecto al 
2014, hubo una fuerte disminución 

de su consumo en Antofagasta , 
mientras que en las regiones de 
Valparaíso y Bío Bío se registraron 
alzas de 12% y 17%, respectivamen-
te. El ingeniero eléctrico Rodrigo 

López, se mostró sorprendido por 
la alta dependencia que se mantie-
ne de los combustibles fósiles en la 
matriz regional del Bío Bío.  Por su 
parte, la seremi de Energía, Carola 

Venegas, explica la mayor depen-
dencia del carbón en la baja hidro-
logía del último tiempo, recordan-
do que una cosa es la capacidad 
instalada que se tenga, y otra cuál 

fuente está disponible en un 
momento determinado. Ambos  
coinciden en la importancia de 
impulsar la eficiencia energética.

Disponibilidad del recurso en un momento de baja hidrología habría sido clave en el alza.

En mayo se 
entregará para  
uso la Costanera  
San Pedro de la Paz

Marea lila: 12 mil 
hinchas llegaron al 
Ester Roa a apoyar al 
‘Conce’ en amistoso
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La gran incógnita 
DC: ¿Primarias, 
primera vuelta o un 
paso al costado?
La Falange se prepara para afrontar una 
decisión crítica, que podría marcar no solo el 
futuro político de Carolina Goic, sino tam-
bién el del partido. 
POLÍTICA PÁGS. 4-5

Mucha actividad tiene hoy el 
hockey césped tanto a nivel 
local como nacional. Nuevos 
torneos y clubes dan vida a 
un deporte que quiere entrar 
más en la formación de nue-
vos jugadores, con un roce 
deportivo más alto, aprove-
chando, de paso, de romper  
paradigmas obsoletos, como 
que el hockey es “sólo para 
mujeres”. Tres clubes son los 
más representativos en la 
zona: Deportivo Alemán,  
Amanecer y Old John’s.

Hockey local 
busca romper 
paradigmas y 
aumentar su 
competitividad

CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: EXPANSIÓN DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR Y DESARROLLO NACIONAL 
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Políticas públicas, noticias falsas y Postverdad
La revista académica “Science” publicó un número es-

pecial dedicado a la masiva utilización de noticias falsas 
para respaldar programas gubernamentales y políticas pú-
blicas, lo que resulta frustrante para los miles de expertos y 
científicos que investigan, aportan datos cuantitativos y 
refutan o confirman hipótesis basándose en metodologías, 
estudios y experimentos válidos y confiables, pero que se 
ven incapaces de influir en el debate de asuntos cruciales: 
“En algunos temas, como el cambio climático o las vacu-
nas infantiles, muchos científicos están preocupados por-
que sus laboriosos descubrimientos han perdido influen-
cia frente a los políticos y la opinión pública, y sienten que 
la veracidad de sus investigaciones está bajo acoso, ya que 
muchos prefieren basarse en internet e incluso en lo que 
dicta la calle para buscar evidencias”. 

El parecido con Chile es preocupante, pues el Gobierno 
acaba de presentar una reforma que subiría las pensiones 
mágicamente en un 20%, gracias a la gestión de una enti-
dad estatal que ni siquiera ha sido diseñada, no sabemos 
cuánto va a costar ni quién la va a integrar, no han dicho 
cómo y a quién va a rendir cuentas, y no han aportado un 
solo informe técnico para respaldar sus conclusiones, solo 

la promesa de que será igual a la que opera en Canadá, la 
que, por cierto, es carísima y ha logrado rentabilidades in-
feriores a las obtenidas por los multifondos aquí en Chile. 

La post-verdad también ha primado en el combate a 
la delincuencia, pues se nos ha repetido que la crimina-
lidad está bajando o que solo existe una “percepción de 
inseguridad”, lo que ha sido desmentido nuevamente 
esta semana por la última Encuesta Nacional Urbana de 
Seguridad Ciudadana.  

Similar predominio de la post-verdad se observó en el 
cambio del sistema binominal y en debate educacional, 
cuando se dijo que la incorporación de 47 nuevos parla-
mentarios sería a “costo cero” o cuando se prometió que, 
el próximo año, 800 mil universitarios gozarían de gratui-
dad, cifra que en la actualidad apenas bordea los 200 mil, 
según recuentos oficiales. 

Al final, la realidad se impone, aunque con retraso, a lo 
que “Science” define como “noticias falsas virales que di-
funden verdades alternativas”. 
 
Ricardo Leiva 
Facultad de Comunicación Universidad de los Andes

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

MAURICIO PEÑALOZA C. 
Socio de EY

Rogelio Matus @rogmatus53: Por suerte Macron 
le ganó a Mélenchon en Francia. No habría sido 
lindo tener que optar entre un “chavista” y la Le 
Pen como únicas opciones presidenciales.

Ciencia versus Postverdad 
  
Señor Director: 

Este fin de semana, la comuni-
dad científica mundial fue convo-
cada a la Marcha por la Ciencia, en 
un esfuerzo mediático por mostrar 
que sin desarrollo científico no hay 
desarrollo social. Si bien, el objetivo 
es loable, pienso que los científicos 
deberíamos enfrentar el problema 
que considero de fondo: a la socie-
dad cada vez le importa menos la 
verdad cuantificable desde las cien-
cias experimentales.  

Actualmente, las personas pare-
cen preferir una mentira que les 
guste, por sobre una verdad objeti-
va que les sea desagradable. En 
cierto modo, la verdad cuantifica-
ble está perdiendo terreno frente a 
la mentira más palatable y, mien-
tras esta última siga avanzando, 
menos relevancia social tendrá el 
progreso científico. En otras pala-
bras, la postverdad le está ganando 
a la ciencia, y una marcha no solu-
ciona este problema. 
 
Paula Aracena Stiven, PhD 
 
Cuestión de principios 
  
Señor Director: 

Cada día más, el ser humano 
necesita cuidar y proteger su cam-
po interior, sus reservas poéticas, 
para poder caminar y reconocerse 
en el camino. Deberíamos apren-
der a readecuarnos desde el cora-
zón. Sin duda, seríamos otros en 
esta mundanidad que nos acorra-
la, donde nadie se fía de nadie y 
todo se confunde.  

La ruta de la coherencia, del des-
prendimiento como proyecto de 
vida, son actitudes que hemos deja-
do de cultivar. De ahí, la necesidad 

de regresar a otras sabidurías más 
generosas, con otro espíritu más 
solidario y menos egoísta, que nos 
haga valer como ciudadanos del 
mundo, en la construcción de un 
planeta mejor para todos.  

Por ello, hoy más que nunca ne-
cesitamos personas sólidas en sus 
principios, líderes que no defrau-
den nuestra esperanza, individuos 
abiertos y comprensivos, que no 
pongan muros en sus existencias. 
Para desgracia nuestra, no tene-
mos muchos referentes, pues hasta 
la misma Unión Europea dilapida 
recursos, triturando servicios y ca-
pitales, lo que activa tremendas de-
sigualdades entre unos y otros. Así 
no puede haber unidad.  

Ojalá el mundo fomentase otros 
marcos de convivencia más autén-
ticos, más respetuosos y menos 

enfrentados. Sin duda, necesita-
mos reintegrarnos todos con más 
hondura y menos superficialidad, 
con más empeño y menos desga-
na, con más fortaleza y menos fla-
queza en definitiva.  

Cuando falta la apertura de 
preocuparse por el otro, por nues-
tro análogo, las personas quedan 
reducidas a meros números, a me-
ros objetos y poco más. Esto nos 
lleva a tener un entramado de rela-
ciones, no virtuales sin alma, sino 
vivas y realizables, basadas en la re-
ciprocidad de la escucha, dejando 
hablar al corazón.  

Nos irá mejor, al menos para res-
ponder serenamente o callar, cuan-
do no tengamos nada que decir. En 
ocasiones, como decía Rabindra-
nath Tagore, también “leemos mal 
el mundo, y decimos luego que nos 

engaña”. Comencemos a mejorar, 
pues, nosotros mismos y optimiza-
remos el planeta. Un grano sí que 
puede hacer granero. 
 
Víctor Corcoba Herrero 
 
Campaña contra Piñera 
  
Señor Director:  

Me preocupa ver que el Gobierno 
está más enfocado en la candidatu-
ra de Sebastián Piñera que en los 
problemas del país. Desde que el ex 
presidente decidió ser candidato 
presidencial, ellos han hecho hasta 
lo imposible por bajarlo, con menti-
ras y reviviendo al dictador Pino-
chet solo para perjudicarlo. Tan de-
sesperados están que han usado re-
des sociales oficiales (del Gobierno) 
para atacarlo con declaraciones.  

Los ciudadanos no compran el 
show de la Nueva Mayoría, tienen 
claro quien es quien, recuerdan que 
Piñera votó por el No en el plebisci-
to y el 2013 cerró el penal cordillera. 
Como cualquier ciudadano quiero 
y espero de todo corazón que éste 
gobierno pueda cambiar el rumbo 
en los meses que le queda y enfo-
carse en cumplir lo que prometie-
ron, la gente todavía espera los nue-
vos hospitales prometidos por Ba-
chelet solo por dar un ejemplo. 
 
Joel Oyarzo  
Presidente Amplitud Bío Bío.  
  
Paralamas en Festival Frontera 
  
Señor Director: 

Después de tres o cuatro cancio-
nes Hervert Vianna, vocalista de 
Paralamas, pregunta al público por 
el sonido, si se escuchaba bien, y to-
dos los ahí presente respondimos 
afirmativamente. Ante ello el voca-
lista pide un aplauso a los sonidis-
tas, al equipo técnico y a la organi-
zación del Festival Frontera. Luego 
envía saludos a sus colegas, a los 
que “estuvieron, están y estarán” so-
bre el escenario y remata agrade-
ciendo al público por apoyar la mú-
sica de este lado del mundo. 

Sobrevivió a un accidente aéreo y 
a la muerte de su esposa, pero ja-
más perdió su musicalidad y su 
compromiso con las causas de los 
más débiles. Por eso sus palabras, 
en medio de este tipo de festivales, 
donde se respira el tremendo ego 
de algunos artistas (no todos, por 
cierto), es tan valioso y por eso, y 
también por sus canciones y soni-
do, Paralamas fue lo mejor de Fron-
tera. Lejos. 

 
Angel Rogel Álvarez

El sábado 1° de abril entró en ple-
na vigencia la Reforma Laboral que 
reemplazó completamente la nor-
mativa legal que regula la negocia-
ción colectiva entre trabajadores y 
empleadores.  

Entre las principales materias que 
entraron en vigencia están las refe-
ridas a extensión de beneficios, par-
tes de la negociación, duración y 
oportunidad de la negociación, ma-
terias negociables, antigüedad de la 
empresa para negociar, derechos y 
deberes de información, fueros, ins-
trumentos colectivos, piso de nego-
ciación, respuesta y ofertas del em-
pleador, huelga y prohibición de re-
emplazo, mediación y arbitraje, 
negociación con sindicato inter-em-
presa, negociación con sindicato de 
trabajadores eventuales, y prácticas 
antisindicales y desleales.  

Como se aprecia de inmediato 
son innumerables materias y com-
plejas cada una de ellas. Al respecto, 
la Dirección del Trabajo ya ha emi-
tido más de diez dictámenes me-
diante los cuales ha informado cuál 
es la interpretación de esa Direc-
ción sobre las referidas materias.  

Algunos de esos dictámenes con-
tienen interpretaciones que no 

Para ello, primero es fundamen-
tal levantar toda la información ac-
tual de la empresa y construir lo que 
podemos denominar un mapa labo-
ral que contenga sinópticamente 
las remuneraciones, beneficios y 
condiciones pactadas; los sindicatos 
y dirigentes sindicales; los contratos 
colectivos vigentes, su cobertura y 
épocas de negociación.  

Una vez que se construye ese 
mapa inicial, debemos planificar la 
estrategia que la empresa imple-
mentará en su gestión laboral, espe-
cialmente en sus relaciones con los 
sindicatos.  

Cada empresa debe efectuar esta 
planificación alineándola con los 
objetivos estratégicos del negocio, 
mirando el largo plazo, pero ha-
ciéndose cargo de las amenazas la-
borales contingentes.  

De esta forma, mirando la par-
te llena del vaso, podemos aprove-
char la contingencia desafiante de 
la reforma laboral para posicio-
nar de mejor forma la gestión de 
las personas en cada organización 
y permitir que esa gestión sea efec-
tivamente una palanca positiva en 
el éxito de cada organización y sus 
colaboradores. 

comparto, especialmente aquél que 
señala que los acuerdos que celebren 
grupos negociadores de trabajadores 
con un empleador no constituyen 
instrumentos colectivos por lo cual 
los trabajadores que los celebren 
mantendrían supuestamente el dere-
cho a incorporarse a sindicatos y ne-
gociar nuevamente con el mismo 
empleador.  

Sin perjuicio del impacto negativo 
que varias de esas normas y los dictá-
menes pueden generar en la gestión 
laboral de las empresas, también son 
una oportunidad para detenerse y re-
visar cómo está cada compañía.  

Cada empresa 
debe efectuar esta 
planificación , pero 
haciéndose cargo 
de las amenazas 
laborales 
contingentes. 

Honorio Tapia Toledo: Don Cristian (Cuevas), 
cuando el ser humano estima ser presidente de 
Chile, primero debe analizar si sera capaz de ocu-
par este cargo, y ver sus cualidades y en su caso 
respetuosamente creo que falta mucha lienza 
para este trompo.

Inicio de la 
Reforma Laboral

“Hacen parecer ante la opinión opinión pública 
que todo el pueblo mapuche está contra el censo y 
eso es irreal. El censo a los pueblos indígenas ha 
sido un permanente ensayo y error”. Pedro 
Cayuqueo, periodista.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
or mucho que se 
pretenda cambiar el 
enfoque y las priori-
dades, que se preste 
para manipulación 
el necesario respal-

do material con frases hechas y 
de probado impacto- como la 
importancia de dar prioridad a 
las personas- sin el sustento del 
crecimiento económico, las me-
jores intenciones naufragan fa-
talmente por falta de financia-
miento. Como requisito, entre  
algunos otros, está el conoci-
miento, la educación de las per-
sonas, el nivel educativo de toda 
la población de un país y no so-
lamente una cúpula privilegia-
da y menor. 

Es tan efectivo este argumen-
to que  se ha considerado correc-
to parear ambos términos; ex-
pansión de la educación supe-
rior y crecimiento económico. A 
principios de este año, un análi-
sis de una escuela de economía 
de Londres, sobre casi 15 000 uni-
versidades en 78 países, ha des-
cubierto que duplicar el número 
de universidades en una región 
resulta en aumento de 4,7% en el 
PIB per cápita en ese área, en un 
plazo de cinco años. 

En razón de lo anterior, la orga-
nización Times Higher Educa-
tion, identifica las que denomina 
potencias internacionales, que 
podrían llegar a desafiar a la éli-
te de la educación superior. Para 
llegar a identificarlas, ha analiza-
do una serie de indicadores aca-
démicos y económicos, como la 
cantidad de trabajos de investi-
gación publicados, la participa-
ción en la educación superior y el 
PIB per cápita. Con ese método 
ubica a siete países que ocupan 
un lugar de privilegio para alcan-
zar el éxito.  

En base a esa observación, con-
feccionó un acróstico, con las ini-
ciales de los países que estiman 
tienen ese potencial;  TACTICS: 
correspondiente a Tailandia, Ar-
gentina, Chile, Turquía, Irán, Co-
lombia y Serbia que tienen la po-
sibilidad de competir con las es-

trellas emergentes mundiales; las 
BRICS, o sea Brasil, Rusia, India, 
China y Sudáfrica. 

Describen que estos países tie-
nen en común un PIB  inferior a 
USD 15 000 por persona, pero al 
menos la mitad de la población 
joven está matriculada en la edu-
cación superior, una participa-
ción que ha crecido aproxima-
damente un 5 % o más entre 2010 
y 2014, además de exhibir un no-
table avance en investigación, 
de, al menos, 30 000 publicacio-
nes al año; y logran ubicar como 
mínimo, una universidad en las 
clasificaciones de las universi-
dades del mundo.  

Por eso es que tan importante 
evitar improvisaciones y despro-
lijidades en la reforma educacio-
nal, como se ha reiterado maja-
deramente, cada paso ha de ser 
debidamente meditado y consi-
derado en todos los aspectos po-
sibles antes de romper con una 
tendencia deseable. Como tam-
bién se ha denunciado en todos 
los tonos, por encima de otras 
consideraciones, la calidad es la 
que debe primar, no es en abso-
luto una solución hacer universal 
y gratuita una educación medio-
cre,  o que no corresponda a las 
reales necesidades nacionales de 
desarrollo.  

Esa reflexión permite concluir 
que las simples cifras de jóvenes 
estudiando carreras universita-
rias, no es un indicador confiable, 
al igual que la sola observación 
numérica de los centros de for-
mación técnica o institutos pro-
fesionales, ambas cifras deben 
estar estrechamente vinculadas 
a las demandas del mundo labo-
ral y las perspectivas de desarro-
llo en investigación e innovación 
de cada país. 

La advertencia del estudio alu-
dido es perfectamente válida, las 
realidades, sus fortalezas y debi-
lidades,  de cada uno de estos 
países, determina cuánto de esta 
profecía podría cumplirse.

Times Higher 

Education, 

identifica las que 

denomina potencias 

internacionales, que 

podrían llegar a 

desafiar a la élite de 

la educación 

superior,  según 

indicadores 

académicos y 

económicos, Chile se 

encuentra en ese 

grupo.

EN EL TINTERO

le asociar a retorcido, astu-
to y en permanente estado 
de complot traicionero, y sin 
embargo su famoso “el fin 
justifica los medios” se refie-
re sólo si el príncipe quiere 
hacer lo mejor para su pue-
blo. 

Lo que sí tenía claro era la 
realidad. Expresaba que si 
un gobernante solo se rige 
por la justicia, la prudencia, 
la clemencia y la lealtad, no 

durará mucho en el poder, 
porque a su alrede-

dor siempre habrá 
injustos, impru-
dentes, deslea-
les y crueles. An-

ticipándose al 
concepto moderno 

de racional escepticis-
mo y control cercano de la 
delegación de funciones. 

 Maquiavelo pagó carísi-
mo el decir las cosas por su 
nombre, de ahí que tenga 
pocos imitadores, más bien 
se le utiliza para disfrazar 
con antecedentes literarios, 
el actuar con malas cartas 
bajo la manga y con inten-
ciones torcidas. A muchos 
les hace falta volver  a  leer El 
Prícipe, no citar lo que cuen-
tan que dice. 

 
PROCOPIO

El maquiavélico  
uso de Maquiavelo

LUNES

La política siempre ha sido 
compleja, pero en el pasa-
do, además de compleja, era 
peligrosa. El político con-
temporáneo no suele sufrir 
consecuencias en propor-
ción a sus errores y por lo 
general sale de los incordios 
más alambicados con poco 
daño y con un escenario po-
sible de rápida recupera-
ción. 

A Maquiavelo no le pasó lo 
mismo.  A  este escritor flo-
rentino, le tocó vivir 
en tiempos de 
príncipes ególa-
tras y podero-
sos, como  Lo-
renzo de Médicis, 
apropiadamente 
conocido como El Mag-
nífico. Fue nombrado secre-
tario de  Asuntos Exteriores 
de Florencia, tuvo que vérse-
las con César Borgia y su 
mortífera familia. Cosa nada 
difícil, cae en desgracia, es 
acusado de traición, encar-
celado y torturado. Al recu-
perar la libertad, se acogió a 
retiro escribiendo su obra 
más célebre, “El príncipe”, 
que sólo sería publicada, 
prudentemente,  después de 
su muerte. 

Ha sido injustamente tra-
tado; “maquiavélico” se sue-

Expansión de la  
educación superior y 
desarrollo nacional 
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JUNTA NACIONAL DEL PARTIDO DEFINIRÁ ESTE DOMINGO SITUACIÓN DE GOIC

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

con voto favorable. Eso hay que res-
petarlo. Todo lo que sea necesario 
para llegar con un candidato o can-
didata único o única a la elección de 
noviembre, como Nueva Mayoría, 
debemos ser capaces de llevar a 
cabo, y hoy la opción es la primaria 
legal”, comentó. 

 
¿Una tercera opción? 

En la semana, además de la “cuña” 
de Mariana Aylwin, asegurando que 
militantes de la DC votarían por Pi-
ñera en primera vuelta si en la pape-
leta no está Goic (en la región hubo 
consenso respecto que sólo se trata 
de una opinión personal de la ex mi-
nistra), se comenzó a hablar de la po-
sibilidad que Goic no vaya a primarias 
pero tampoco a primera vuelta. Fuen-
tes del partido están convencidas de 
que la senadora no dejará, por ningún 
motivo, que le pase lo que a Claudio 
Orrego, quien en la presidencial pa-
sada prácticamente fue borrado del 
mapa, tras obtener una escuálida vo-
tación en primarias. Y ese sentido, 
aseguran que, de decidir la DC que 
vaya a primarias en lugar de primera 
vuelta,  Goic dará un paso al costado 
y retirará su candidatura. 

En Bío Bío, sin embargo, nadie 
confirma esa versión, que en Santia-
go cobra un cariz de secreto a voces. 
“La verdad es que yo no puedo emi-
tir una opinión en base a supuestos. 
No conozco nada en concreto que 
me haga pensar en una tercera alter-
nativa”, dijo Ortiz. 

El diputado del Distrito 45, Mar-
celo Chávez, también es represen-
tante regional en la Junta Nacional 
y dijo que “como se han ido presen-
tando los hechos, a partir de las de-
cisiones de los partidos que son par-
te de la coalición” y lo manifestado 
por la presidenta del partido, “estoy 
por respaldar su postura”.  

Chávez, que además en parte del 
comité político de la campaña, expli-
có que una opinión contraria de la 
Junta Nacional, es decir, que se pro-
nuncie en favor de competir en pri-
marias, sería lo mismo que quitarle el 
piso a la senadora de Magallanes. 

Dijo, no obstante, que esta pos-
tura debe ir de la mano de una 
acuerdo parlamentario (“ojalá lis-
ta única de la centro izquierda”, 
sostuvo), y un apoyo recíproco para 
la candidatura que pase a la se-
gunda vuelta presidencial. 

 
Autodestrucción 

Manifestó su teoría, además, de 
las opiniones en torno a la opción de 
que Carolina Goic no compita ni en 
primaria ni en primera vuelta. 

“Eso es parte del sentido de auto-
destrucción que empieza a florecer 
en la DC, y yo sólo quiero recordar 
que por nuestros problemas inter-
nos se han dilapidado liderazgos 
como los de Andrés Zaldívar, Sole-
dad Alvear y Claudio Orrego, que 
en algún momento fueron opciones 
presidenciales. No me pongo en ese 
escenario”, comentó el parlamen-
tario del Distrito 45. 

Sobre este punto Nicolás Hauri 
dijo que al interior del partido 
“siempre se ha entendido” que Ca-
rolina Goic es la candidata presi-
dencial, y la única variable que hay 
que definir es primera vuelta o pri-
marias, ninguna otra. 

-¿Y si se alcanza acuerdo par-
lamentario y programático de 

La gran incógnita DC:  
¿Primarias, primera vuelta o 
ninguna de las anteriores?

AGENCIA UNO

Las opiniones varían desde quienes manifiestan que hay que cumplir con los 
acuerdos y quienes sostienen que ir a primarias sería quitarle el piso a la 
candidata que ha dicho que su voluntad es competir en noviembre.

“Independiente de lo que se 
manifieste en la Junta, Carolina 
Goic es la candidata del partido”. 
Nicolás Hauri,  
presidente regional de la DC.

“Creo que hay que 
cuidar el liderazgo de 
Carolina (Goic)”. 
Álvaro Ortiz,  
alcalde DC.

“Estoy por respaldar su 
postura (la de Carolina 
Goic)”. 
Marcelo Chávez,  
diputado DC.

tido, la senadora de Magallanes Ca-
rolina Goic, competirá en prima-
rias o primera vuelta, y es en este 
Consejo donde se deben  zanjar mu-
chos de los pros y contras. 

“Vamos a dar continuidad a la 
discusión del mecanismo, el acuer-
do de la lista parlamentaria y, en 
definitiva, preparar la propuesta 
de la tabla y discusión para la Jun-
ta Nacional del 29 de abril”, contó 
el consejero nacional del partido, 

Marco Hernández. 
Consultado al respecto, el presi-

dente regional, Nicolás Hauri, co-
mentó que “las dos posturas tienen 
muy buenos argumentos a favor, 
pero también contras, es por eso la 
realización del Consejo Nacional 
extraordinario”. 

El debate respecto a esta defini-
ción no se ha detenido, y fue parte, 
incluso, de la visita presidencial de 
Michelle Bachelet, el pasado martes, 

cuando el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, habló de la unidad y 
continuidad de La Nueva Mayoría, 
y que los “tiempos no estaban para 
gustos personales”. Todo ello, a solo 
horas que Goic manifestara estar 
“convencida de ir a primera vuelta”. 

Ortiz insistió en que el camino de 
la DC debe ser la primaria. 

“Cuando se hace la ley de prima-
ria, nuestros parlamentarios de-
mócrata cristianos concurrieron 

El pasado lunes 17 de abril el Con-
sejo Nacional de la DC comenzó cer-
ca de las 13 horas y se extendió has-
ta las 23 horas. Fue una agotadora 
jornada, donde el tema presidencial 
no estuvo ausente, y se espera que 
hoy, en la sesión extraordinaria de la 
instancia, el clima no sea distinto.  

La Junta Nacional  del próximo sá-
bado 29 definirá si la carta del par-
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aquí a la primaria? 
-Bueno, las primarias tiene que 

ser inscritas la primera semana de 
mayo, entonces, la resolución de 
Junta Nacional está supeditada a 
ese escenario, pero independien-
te de lo que se manifieste en la ins-
tancia, Carolina Goic, es la candi-
data del partido”, manifestó el ti-
monel regional. 

Uno de los militantes más opi-
nantes de la zona, el seremi de Bie-
nes Nacional, Eric Aedo, comentó 
que “la decisión tiene que conjugar 
razón y pasión, porque la DC, ob-
viamente, tiene que defender sus 
principios. Eso, creo, nadie lo cues-
tiona, pero se debe hacer con inte-

CAROLINA ECHAGÜE M.

“Si seguimos hablando de 
mecanismos vamos a perder 
a una gran candidata como 
Carolina Goic”, dijo Chávez.

Propuestas y/o 
mecanismos

El alcalde Ortiz dice que la 
Goic si va a primera vuelta 
se arriesga a no lograr los 
dos dígitos y llegar en 
cuarto lugar.

El peligro del 
cuarto lugar

ligencia, y lo digo porque creo que 
faltan elementos por discutir. En 
todas las simulaciones electorales 
que se han hecho no ha considera-
do al Frente Amplio”. 

En opinión de Aedo, la lista parla-
mentaria del naciente bloque tam-
bién tendrá efecto en los resultados 
electorales. “Uno lo que entiende 
que el FA si le va a quitar votos a al-
guien, no va a ser precisamente a la 
DC, y para ser claro, eso ocurrirá 
con el PS, el PC o el PR”. 

 
Cuarto lugar 

Ortiz difiere de Aedo. “Creo que 
los análisis se han hecho y nosotros 
tenemos que preocuparnos como 
partido y coalición de hacer lo me-
jor posible las cosas. Y, claro, hay un 
escenario hecho con el Frente Am-
plio, y él apunta a que nuestra can-
didata, Carolina Goic, ni siquiera 
llegue a los dos dígitos. Podría lle-
gar cuarta, incluso. Esa es una de 
las grandes razones por que creo 
hay que cuidar el liderazgo de Ca-
rolina”, acotó el alcalde de Con-
cepción y representante regional 
ante la Junta Nacional. 

En la Junta Nacional participan la 
directiva nacional, los presidentes 
regionales, comunales y los delega-
dos elegidos en la última elección.  

Durante la jornada del sábado, 
el diputado Gabriel Boric visitó la 
Región del Bío Bío para apoyar la 
candidatura del ex  dirigente estu-
diantil, Camilo Riffo, como parla-
mentario por el distrito N ° 20. 

Según señalaron ambos políti-
cos, su partido aún no han definido 
propuesta pues su meta ahora en 
este momento es escuchar a la ciu-
dadanía y recuperar la confianza. 

“Queremos hacer un diagnósti-
co que nos permita levantar pro-

puestas que luego sean votadas a 
nivel nacional. Nosotros queremos 
apostar por un proceso participa-
tivo y vinculante”, indicó Riffo.  

Al ser consultada sobre las 
otras opciones parlamentarias 
del Frente Amplio, la secretaria 
general del Movimiento Autono-
mista, Constanza Schönhaut, se-
ñaló que las opciones aún esta-
ban estudiándose y que, al menos 
desde el partido, “queremos abrir 
las puertas a todas las organiza-

ciones sociales que se sientan 
parte de este proyecto para que, 
de manera democrática y abierta, 
definamos quiénes son los que 
mejor pueden representar este 
proyecto colectivo”. 

Respecto a las declaraciones de 
Felipe Kast tachando al Frente 
Amplio de “populista”, Boric fue 
tajante: “nosotros partimos en las 
luchas sociales y él del mundo em-
presarial, por lo tanto nos vamos 
a enfrentar en todas partes”.

Camilo Riffo siguió la senda de Boric y se 
presenta como diputado por el distrito N° 20
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Según el sondeo, publicado 
el jueves, en segunda vuelta 
habría un empate técnico 
entre Piñera y Guillier.

La última encuesta 
Cerc-Mori

“Al elegir a Guillier el PS 
apoyó a la ciudadanía”
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En medio de un tenso panorama 
interno, el domingo 26 de marzo el 
Partido Socialista eligió su nueva di-
rectiva nacional y regional. Aunque 
a nivel país los resultados no fueron 
cuestionados y se entregaron muy 
prontamente, en el Bío Bío la situa-
ción fue mucho más compleja.  

Un mes después de las elecciones 
y luego de una serie de acusaciones 
de compra de votos, una importan-
te demora en el conteo y la protoco-
lar definición interna entre los ven-
cedores, el pasado sábado, finalmen-
te, la nueva directiva regional del 
partido logró ver la luz, encabezados 
por Mauricio Torres, el electo presi-
dente regional quién, en entrevista 
con Diario Concepción, se refirió a 
sus propuestas y a la polémica defi-
nición del partido por Alejandro Gui-
llier como candidato presidencial.  

 
- ¿Cuáles son las metas de esta 
nueva directiva? 

Nosotros nos hemos propuesto 
trabajar en, a lo menos, tres direc-
ciones: primero, queremos seguir 
apoyando el gobierno de la Presi-
denta Bachelet hasta el último día 
de su mandato y cada una de sus re-
formas; segundo, vamos a trabajar 
duro por la unidad de la Nueva Ma-
yoría en el entendido de que es sólo 
a través de una coalición unida que 
podremos seguir profundizando 
los cambios que Chile necesita y, 
por último, seguiremos trabajan-
do por la democratización de nues-
tro conglomerado y por tener ex-
presión en cada una de las comu-
nas. Para ello queremos volcar el 
partido a la ciudadanía y que este 
sea un instrumento que los ayude 
a mejorar su calidad de vida y cum-
plir sueños a través de las políticas 
públicas que el Gobierno actual y el 
de Alejandro Guillier impulsen.  
- ¿La unidad del conglomerado 
se logra a través de Guillier? 

Eso lo van a decidir los mecanis-
mos del conglomerado. Hoy hay una 
primaria, varios partidos apoyándo-
lo y un fuerte apoyo ciudadano, lo 
que es muy importante. Si otros par-
tidos estiman que resolvamos en pri-
marias quién es nuestro abanderado, 
y eso ayuda a la unidad del pacto, es-
taremos detrás de esa persona.  

Lo fundamental aquí es un pro-
grama de trabajo que nos ayude a 

fían mucho de los políticos y, por lo 
tanto, lo que tenemos que hacer es 
interpretar lo que la gente quiere. Al 
votar a Guillier, nosotros nos pusi-
mos del lado de la ciudadanía.  
- ¿Guillier representa esa opción 
por una política diferente? 

Eso lo van a decir las primarias de 
la Nueva Mayoría y la primera vuel-
ta presidencial. No es el partido.  

Nosotros creemos que Alejandro 
Guillier representa los anhelos y sue-
ños de la ciudadanía, pero además 
los intereses del Partido Socialista, 
nuestros principios y valores. Ese 
candidato, y sus ideas, es lo que le va-
mos a proponer al pueblo de Chile. 
Son ellos quienes tendrán la oportu-
nidad de elegir a su mandatario.  
- En ese sentido, ¿cómo ven la 
baja sostenida que ha tenido el 
candidato en las encuestas? 

Esa baja ya no es tal. Se detuvo 
cuando el Partido Socialista le en-
tregó su apoyo. Según la última en-
cuesta, Alejandro Guillier es el úni-
co candidato que podría ganarle a 
Sebastián Piñera en la segunda 
vuelta. La baja, ahora mismo, no es 
algo que nos preocupe.  

Pese a esto, sin importar que di-
gan las encuestas, los partidos po-
líticos no podemos ser rehenes de 
sus resultados. Tenemos que seguir 
nuestras ideas, nuestras propuestas 
y los sueños de la ciudadanía. En la 
medida de que representemos lo 
que la ciudadanía quiere, y lo con-
virtamos en propuestas y progra-
mas, tenemos que ser rehenes de 
ello, de nuestros principios y valo-
res. Las encuestas son una radio-
grafía del momento y están ahí para 
ser intervenidas.  
- ¿Entonces la elección de Gui-
llier no tiene que ver con las en-
cuestas, como han señalado des-
de otros partidos? 

No. Los que dicen eso es sólo por 
mala intención. Guillier tiene una 
historia de izquierda, fue militante 
de nuestro partido y representa 
ideas progresistas, por lo tanto no 
es ajeno a nosotros, no es que este-
mos optando por ideas que no nos 
representan. Él lo hace, y no sólo 
con nuestros proyectos y aspira-
ciones, sino que también con las 
de buena parte de los chilenos. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

MAURICIO TORRES, PRESIDENTE REGIONAL ELECTO DEL PS

El timonel regional del partido socialista explicó las razones 
del conglomerado para elegir al abanderado presidencial.

Karla Altamirano Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

cumplir los sueños de Chile, no un 
candidato. Esto se trata de ideas y, 
en ese sentido, debiéramos avanzar 
con más agilidad en la construc-
ción de ese programa.  
- Pero si hablamos de programas, 
Lagos tenía más claro el suyo. 
¿Por qué Guillier entonces? 

El ex Presidente ofreció un con-

junto de ideas progresistas que le 
cambian el rostro al país pero, la-
mentablemente, la ciudadanía lo ve 
como alguien que es parte del pasa-
do de la política chilena. En ese sen-
tido, el Partido Socialista tiene que 
hacerse cargo de lo que la ciudada-
nía quiere y piensa, pero tomando 
en cuenta que, hoy en día, descon-
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En total la obra contará con 
7.7 kilómetros de doble vía, 
que incluyen faenas de 
paisajismo y ciclovías en 
toda su extensión.

Gobierno postula que no 
sólo aumentará la 
conectividad, sino que 
generará alza en la plusvalía 
del sector.

Antiguos basurales ilegales 
donde personas 
inescrupulosas 
despositaban sus desechos 
terminarán con la obra.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PRIMER TRAMO DE 1,1 KILÓMETROS YA CUENTA CON 99% DE AVANCE 

Se estima que la costanera a bor-
de mar de San Pedro de la Paz logra-
rá descongestionar a lo menos en 
un 30% la carga vehicular que ac-
tualmente tiene la Ruta 160, zona 
por la que circulan 7.000 camiones 
por día, móviles que desde mayo 
podrán usar la nueva vía, mejoran-
do así la calidad de vida de los ha-
bitantes del sur del río Bío Bío, pues 
sus desplazamientos mostrarán 
una mejora sostensible.  

Y falta poco para este cambio. La 
seremi de Vivienda y Urbanismo con-
firmó que el primer tramo de la nue-
va arteria estará habilitada al uso a 
mediados de mayo, pues ya cuenta 
con 99% de avance, faltando sólo 
obras menores para que esté dis-
puesta para la circulación local.  

“Tenemos  la convicción que será 
una mejora, particularmente, en 
San Pedro de la Paz donde tene-
mos las mayores dificultades de 
atochamiento vehicular en las ho-
ras peack al generar una alternati-
va a la 160 al entregar la primera 
fase de la costanera a borde mar, de 
1.1 kilómetros, que duplicará la ca-
pacidad de tránsito actual”, sostu-
vo el seremi Jaime Arévalo.  

Si bien, la costanera a borde mar  
involucra una longitud de 7,7 kilóme-
tros entre calle Venus (sector Boca 
Sur Viejo) hasta calle 4 Sur en el lími-
te comunal de San Pedro de la Paz 
con Coronel, en mayo estará listo el 
primer tramo de 1.1 kilómetros, que 
inició faenas en abril del año pasado 
y que está pronto a ser entregado, 
contempló pavimentación, señali-
zación, demarcación, tareas de aguas 
lluvia e iluminación para lograr el 
tramo existente en Boca Sur con la 
calle Venus a la altura de calle El Sol. 

 
Avenida vecinal 

Pero eso no es todo, en mayo tam-
bién iniciarán las obras de otros cua-
tro kilómetros de costanera de simi-
lares características a la primera fase, 
proyecto que estará finalizado en 
mayo del próximo año y que, a juicio 
del seremi, generará un importante 
par vial en San Pedro de la Paz. 

Dicha fase, correspondiente a los 
tramos 3 y 4 de la obra, que tendría 
un costo de $5.161 millones para unir 
desde Boca Sur, se desarrollará a la 
altura de avenida Michaihue, con 
avenida Los Parques en Lomas Colo-
radas. Por contrato la obra de 350 
días corridos debería estar termina-
da el primer trimestre de 2018.  

Paralelamente, el Minvu se en-
cuentra trabajando en la prepara-
ción de las bases de licitación para 
el último tramo del proyecto que in-
volucrará 2,6 kilómetros desde ave-
nida Los Parques hasta Cuatro Sur, 
en el sector Invica. 

Como una obra altamente espera-
da por la comunidad calificó el alcal-
de de San Pedro de la Paz, Audito 
Retamal, la costanera borde mar que 
estará en uso en menos de un mes y, 
a corto plazo, a la totalidad de ella.  

“Es una avenida que viene a incor-
porar varios kilómetros, a disposi-
ción de los vecinos para que se pue-
dan desplazar dentro de la ciudad y 
puedan tener alternativas para circu-
lar que sean seguras como es el caso 
de una avenida de cuatro pistas, ilu-
minada, a la que nosotros agregare-
mos a mediados de año cámaras de 

En mayo se entregará 
para uso la Costanera  
San Pedro de la Paz

seguridad para tener un control de lo 
que ocurre en esa franja”, detalló.  

 
Lo que viene  

El proyecto no sólo contribuiría 
a la conectividad, sino que también 
a la futura demanda de iniciativas 
inmobiliarias que están proyecta-
das en la zona poniente de San Pe-
dro de la Paz, pero también al me-
joramiento paisajístico. “Se trata 
de una obra con una serie de ele-
mentos de ese orden, entre los que 
se cuentan también ciclovías, que 
permitirán recuperar para la co-

muna sectores en los que histórica-
mente se han constituido basurales, 
en la trastienda de las viviendas que 
existen en el lugar. Eso  creemos 
elevará la plusvalía del sector,  ha-
bilitará nuevos sectores urbanos 
para el desarrollo de la comuna. 
Hará una ciudad más amable, fun-
cional y con mejor calidad de vida”. 

Ahora bien, el desafío será que di-
cho tramo cruce el humedal Los Ba-
tros y recorra el río Bío Bío, arman-
do un perímetro circunvalatorio que 
luego conecte con el puente Indus-
trial. “Eso lo estamos trabajando con 

el ministerio de Obras Públicas, una 
vez que se construya el puente In-
dustrial se podrá empalmar entre-
gando una alternativa de evacua-
ción de la comuna (...) estamos espe-
rando que el proyecto de viaducto 
sea sometido a la Comisión de Eva-
luación Ambiental, una vez que eso 
suceda se iniciarán las obras”, dijo 
agregó que esperan que la alternati-
va se materialice de aquí a 2020. 

El jefe comunal aseveró que el pro-
yecto  es una parte de un sistema 
que va a terminar en el kilómetro 14 
y se unirá a la Ruta 160 con un paso 

CAROLINA ECHAGÜE M.

A mediados de año el municipio local agregará cámaras de 
seguridad al sector. Además durante mayo comenzarán las 
faenas de los tramos 3 y 4 por $5.000 millones. 

desnivelado. “Va  a ser fácil y simple, 
una nueva alternativa para descon-
gestionar la ruta y que más adelan-
te se conectará con el cuarto puen-
te y con la costanera sur. Eso permi-
tirá que San Pedro mire hacia el río 
y desahogue el flujo vehicular”. 

 
Aún quieren la Pie de Monte 

Retamal destacó que la obra es 
fundamental para la comuna, so-
bre todo, cuando aún falta avanzar 
en la ruta a Pie de Monte “que aún 
está en estudio porque se debe de-
finir y ver todos los resguardos po-
sibles, a fin de que no sea invasiva 
y que permita sacar todo el trans-
porte pesado”, sostuvo. 

Agregó que la nueva costanera 
permitirá sacar el estigma de que  en 
Boca Sur existen barrios complica-
dos y peligrosos. “Se puede observar 
la calidad y dignidad de las viviendas, 
que se transforman en hogar, va a 
percibir una actitud distinta de la 
gente, calidad y cordialidad diferen-
te. Eso hace pensar que estamos 
construyendo una ciudad  con ba-
rrios amigables, atractivos a la que 
tenemos que agregar todas las bon-
dades de la vida moderna como son 
las Smarth Cities y comunicaciones, 
donde los vecinos se sientan prote-
gidos y evitarán que personas ines-
crupulosas vayan a depositar sus de-
sechos a la costanera”, puntualizó.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS 
SOCIEDAD ANÓNIMA CERRADA: 

 
 

Inversiones en Salud 
Número Cuatro S.A. 

 
 
 
Por orden del directorio, cítese a Junta 
Extraordinaria  de Accionistas de la Sociedad 
Inversiones en Salud Número Cuatro S.A., para el 
día miércoles 03 de mayo de 2017, a las 19:00 
horas en primera citación, en O’Higgins 1529, 1er 
piso, Concepción.  La Junta deberá pronunciarse 
sobre las siguientes materias: 1) El examen de la 
situación de la sociedad, aprobación de estados de 
resultados, balances de la sociedad; 2) Información 
proceso actual de la Isapre y Empresas Masvida; 3) 
Elección de los miembros del Directorio; 4) Otras 
materias de interés de la Junta. 
 

El Directorio

CITACIÓN

La vida de un paciente con 
insuficiencia renal crónica no 
es fácil. Debe asistir al menos 
tres veces a la semana a sesio-
nes de diálisis, cada una de las 
cuales tiene 4 horas de dura-
ción. Pero si ese paciente, tiene 
la mala fortuna de vivir de una 
comuna alejada de cualquier 
centro de diálisis, las dificulta-
des bien pueden duplicarse.  

Es el caso de 154 de pacien-
te de Curanilahue, quienes de-
ben trasladarse tres veces por 
semana desde Curanilahue a 
Concepción para someterse 
al proceso, lo que, agregando 
las dos horas de ida y dos  ho-
ras de vuelta, se traduce en 
dedicarle 8 horas diarias al 

Nuevo drama para Curanilahue: faltan 
$530 millones para Centro de Diálisis 

proceso, con el consiguiente 
desgaste en calidad de vida. 

“Es complejo el traslado 
cuando uno está enfermo. 
Son 8 horas, es decir, uno tie-
ne todo el día ocupado para 
hacerse el tratamiento. En 
mi caso no es tan complica-
do, porque puedo trasladar-
me solo, pero hay otros pa-
cientes a los que se les hace 
imposible”, explica Víctor 
Fuentealba, paciente de la 
patología GES, Garantía Ex-
plícita de Salud. 

 
Prioridad 

 El diputado Manuel Mon-
salve aseveró que es priori-
dad que Curanilahue cuen-
te con un centro de diálisis, 
iniciativa que si bien ya esta-

DIPUTADO MANUEL MONSALVE

caciones en las normativas 
de construcción de centros 
de este tipo que exigen más 
metros cuadrados.  

“Muchas veces es muy dolo-
roso e inhumano que pacien-
tes crónicos con más de una 
patología, con su estado físico 
deteriorado producto de la in-
suficiencia renal crónica ten-
gan que trasladarse desde Ti-
rúa o Los Álamos hasta Con-
cepción, ocupando desde las 
siete de la mañana hasta las 
ocho de la tarde sólo a hacer-
se la diálisis. No  corresponde 
que Chile someta a un ciuda-
dano a esas condiciones y la 
forma de evitarlo es  conse-
guir los recursos y en eso esta-
mos trabajando”, recalcó. 

Por ello,  hoy se requiere 
contar con un aporte total 
de $1.200 millones para cum-

ba encaminada y contaba 
con $735 millones para lle-
varse a cabo, tuvo que ser 
detenida debido a modifi-

PACIENTES PARTICIPARON en reunión con el intendente Rodrigo Díaz donde se determinó priorizar la iniciativa.

Estándar de los 
traslados de los 
pacientes y la 
posibilidad de contratar 
una clínica privada para 
las diálisis.

Se evaluará 
mejorar el 

el intendente para acelerar el  
proceso de revisión y reeva-
luar los montos”. 

El intendente Rodrigo Díaz 
aseguró que se dará prioridad 
a la construcción del centro 
de diálisis y, que a penas cuen-
ten con la recomendación fa-
vorable del ministerio de De-
sarrollo Social pondrá en ta-
bla el proyecto para acelerar 
el proceso. “Ya lo aprobamos 
una vez, por lo que vamos a 
darle la importancia que se 
merece otra vez”.  

La máxima autoridad re-
gional reconoció que es de 
justicia crear el centro en la 
provincia de Arauco, pues 
contribuye al equilibrio en el 
crecimiento territorial y que, 
si bien el cambio en la nor-
mativa aplaza el proceso, será 
positivo para los pacientes.  

Explicó que la revisión y 
aprobación del proyecto a ni-
vel regional está lista, lo que 
implica una recomendación 
favorable para una inversión 
de $530 millones extras a los ya 
aprobados, sólo falta la segun-
da fase del ministerio de Desa-
rrollo Social   organismo al que 
se le solicitó de prioridad. Una 
vez que cuente con la aproba-
ción se espera que las obras se 
prolonguen de 12 a 18 meses. 

Por el momento, a nivel re-
gional se verá la posibilidad de 
trabajar con una clínica priva-
da de diálisis en Curanilahue 
para que entregue las presta-
ciones, tarea que debe ser eva-
luada por la Seremi de Salud, 
pues el establecimiento debe 
contar con una serie de exi-
gencias, pues la insuficiencia 
renal crónica es GES. Asimis-
mo, se evaluará la mejora en 
los estándares para el trasla-
do de los pacientes. 

PACIENTES DEBEN DESTINAR 8 HORAS DIARIAS ENTRE VIAJE A CONCEPCIÓN Y TRATAMIENTO

Tenían los recursos, pero cambio 
en la normativa exigió otro 
estándar y ya no les alcanza.

plir con el estándar requeri-
do. “Estamos bastante cerca 
porque en esto han trabaja-
do las agrupaciones de pa-
cientes de diálisis, consejeros 
regionales, intendente y par-
lamentarios, tenemos un 
proyecto aprobado por el 
Consejo Regional. Nos he-
mos puesto de acuerdo  con 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SEGÚN BALANCE NACIONAL PUBLICADO POR EL MINISTERIO DE ENERGÍA

Al año 2015, el consumo final de 
carbón y sus derivados se concen-
tra en las regiones del Bío Bío, Ata-
cama y Valparaíso. Respecto al 
2014, existe una fuerte disminu-
ción de su consumo en Antofagas-
ta llegando a ser casi nulo su con-

Consumo de carbón aumentó 
un 17% en 2015 y se consolida 
como fuente energética regional
En tanto, el consumo de electricidad creció un 22% en la zona, la de mayor alza 
tras Aysén. Potenciar la eficiencia energética aparece como el gran desafío.

sumo, mientras que en las regiones 
de Valparaíso y Bío Bío hubo alzas 
de 12% y 17%, respectivamente. 

Fue una de las principales conclu-
siones para la zona del Balance Na-
cional de Energía 2015, que añadió 
que al año 2015, las regiones que pre-
sentan mayor consumo de electrici-
dad corresponden a la Región Metro-

politana, Antofagasta, Bío Bío y Val-
paraíso. Respecto del año 2014, las re-
giones que presentaron una mayor 
disminución fueron la región de Ata-
cama y Metropolitana, con caídas 
de 38 y 9% respectivamente. Mientras 
que las que presentaron una mayor 
alza fueron Bío Bío y Aysén, con au-
mentos de 22% y 1.022%.  

En tanto, el consumo bruto y final 
(aquel que se utiliza directamente 
por los distintos sectores socioeco-
nómicos de un país y no considera 
pérdidas ni energía no utilizada) de 
la Región del Bío Bío corresponde al 
25% y 14% del total nacional, res-
pectivamente. Por otra parte, el con-
sumo final de la Región del Bío Bío 
respecto del año 2014 disminuyó en 
10%, pasando de 44.021 Tcal a 39.674 
Teracalorías (Tcal). 

 
Por energético 

Como bien se constató en este Ba-
lance Nacional de Energía (BNE), la 
Región del Bío Bío fue una de las regio-
nes que más disminuyó su consumo 
final, afectado por la caída de los dos 
energéticos con mayor participación 
de su matriz (biomasa y derivados del 
petróleo, que conjuntamente son el 
76% del total), que disminuyeron sus 
consumos en 21% para derivados del 
petróleo y en 8% para biomasa. Por 
otra parte, la electricidad y el carbón 
aumentaron su consumo en 22% y 
17%, respectivamente. 

 
 Por sector 

A nivel sectorial, la región presen-
ta dos grandes disminuciones en sus 
consumos que son los sectores de 
Transporte (23%) y consumo pro-
pio de energía (35%). Eso sí, los sec-
tores que aumentaron su consumo 
fueron residencial en 2% y el sector 
comercial y público, en 7%.  

 
Análisis 

El CEO de Wolfson Solutions Spa, 
el ingeniero eléctrico Rodrigo Ló-
pez, se mostró sorprendido por la 
alta dependencia que se mantiene de 
los combustibles fósiles en la ma-
triz regional del Bío Bío. “Quizás es-
tábamos muy convencidos del apor-
te hídrico, como energético prima-
rio como secundario, pero después 
de analizar este balance, me di cuen-
ta que la participación hidro no es 
mejor que a nivel mundial”.  

Sobre los desafíos que esto impo-
ne, López recordó que Chile tiene 
compromisos adquiridos a partir 
de la última Cumbre del cambio 
Climático COP 21. 

“Hay que poner el acelerador a 
las energías renovables y a una 
fuerte política de eficiencia ener-
gética, esto, porque el balance 
muestra  un indicador extrema-
damente malo de la relación entre 
consumo energético y PIB en com-
paración con los países Ocde”. 

En tanto, la seremi de Energía, Ca-
rola Venegas, explica la mayor de-
pendencia del carbón en la baja hi-
drología del último tiempo, recor-
dando que una cosa es la capacidad 
instalada que se tenga, y otra cuál 
fuente está disponible en un mo-
mento determinado. 

Sí coincidió con López en el sen-
tido de impulsar fuertemente la efi-
ciencia energética. “La mejor forma 
de hacer un compromiso con la sus-
tentabilidad y el cambio climático, es 
la eficiencia energética, que es la 
energía más barata y que tiene cero 
impacto ambiental, y el balance 
muestra que en Chile tiene un con-
sumo per cápita muy alto en relación 
a otros países”.

ROMILIO PASMIÑO G.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

CONSUMO DE CARBÓN Y SUS DERIVADOS 2014-2015

FUENTE: MINISTERIO DE ENERGÍA SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

22%
de alza en el consumo eléctrico  
experimentó además la Región del  
Bío Bío.

CONSUMO FINAL Y DE TRANSFORMACIÓN POR REGIÓN

IPC
MARZO

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 2,75%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES (21/04/2017)
Ipsa 4.808,97

COMMODITIES (21/04/2017)

+0,77% Igpa 24.158,89 +0,11

Celulosa NBSK (US$/Ton) $839,90 Cobre (US$/libra)$2,54
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $49,62

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM (ABRIL)

$46,46,00

$26.540,22   
Dólar Observado $650,65 Euro $696,40   
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RICHARD VARGAS, SEREMI DE MEDIOAMBIENTE:

“Sector empresarial  
lograría en menos 
de 3 años un cambio 
significativo”
Autoridad ya se reunió con la Corma y sector 
portuario. Cambio de combustibles es esencial. 

Desde el 11 de abril hasta 
el 11 de junio se realizará el 
periodo de consulta ciuda-
dana del anteproyecto del 
Plan de Prevención y Des-
contaminación (Ppda) del 
Concepción Metropolitano. 

Lo anterior contempla una 
serie reuniones entre la sere-
mi de Medioambiente y los 
distintos actores de la comu-
nidad entre los que se en-
cuentra el sector empresarial. 

El turno de Corma y el 

sector portuario tuvo lugar 
la semana pasada  donde 
Richard Vargas, seremi de 
Medioambiente presentó 
los detalles del plan. 

En la oportunidad, la au-
toridad, afirmó: “Sector em-
presarial  lograría en menos 
de 3 años un cambio signi-
ficativo” en materia de re-

ducción de emisiones.  
-¿Que particularidad 

tiene este Plan de Preven-
ción y Descontaminación 
Ambiental (Ppda) respec-
to de su eficiencia? 

-  Lo que pasa es que en este 
Ppda pretendemos llegar a la 
meta en 6 años y no en 10 
como lo hacen las formula-
ciones normales lo que es una 
meta ambiciosa que tenemos 
dadas las especiales condi-
ciones de participación del 
sector empresarial que logra-
ría en menos de 3 años un 
cambio significativo con me-
didas efectivas de corto plazo 
en las emisiones de este sec-
tor que claramente tiene un 
sentido distinto y al mismo 
tiempo de responsabilidad 
con su entorno y los ciudada-
nos ya que sus emisiones tie-
nen que ver con la actividad 
económica y por tanto con 
las ganancias que obtienen 
de su justa inversión. 

-¿En esta línea, cuál se-
ría el rol que jugarán las 
empresas en el nuevo 
Ppda? 

- Lo primero y esencial es 
generar por ejemplo la alter-
nativa de cambio de com-
bustibles ya que en muchos 
casos sólo basta eso para lo-
grar una disminución signi-
ficativa de las emisiones. Este 
mismo cambio de combusti-
bles es más lento en el sector 
residencial precisamente por 
las condiciones económicas 
que posee, es en el sector in-
dustrial donde es posible im-
plementarlo de forma más 
efectiva y rápida. 

-¿Cuáles son las estima-
ciones de inversión del sec-
tor privado para mejorar 
sus emisiones? 

-  Nosotros estimamos una 
inversión superior a los US$ 

30 millones en total en el sec-
tor empresarial y muchos de 
ellos tienen que efectuarse 
además con generación de 
empleo, con eficiencia ener-
gética y con cambios en los 
combustibles que se utilizan. 
Hay que recordar además 
que hoy día las emisiones de 
los calefactores residencia-
les están dadas por la inefi-
ciencia en la hermeticidad 
de las viviendas. 

- ¿Además de la reunión 
con Corma y portuarios se 
realizarán otras con otros 
sectores? 

- Efectivamente, tenemos 
un calendario de reuniones 
prefijado donde nos reunire-
mos también con la industria 
química, los sectores de la 
gran industria como Huachi-
pato, Enap, Cementos Bío 
Bío, Vidrios Lirquén, las ter-
moeléctricas, la Asociación 
de Industriales Pesqueros, 
con Asexma Bío Bío y con el 
sector transportes de carga y 
locomoción colectiva. 

-¿Cuántas reuniones 
tendrán con el sector em-
presarial? 

- No menos de 10 reunio-
nes y además culminaremos 
con una gran reunión con la 
Cámara de la Producción y 
del Comercio de Concepción. 

-¿Qué rol jugarán aquí 
los  impuestos verdes? 

- El sector industrial ten-
drá que hacer un aggiorna-
mento que va un poco más 
allá de lo que hoy día existe y 
para eso tenemos invitacio-
nes relevantes e importan-
tes como los son los Impues-
tos Verdes donde muchas in-
dustrias ya han hecho el 
cambio precisamente para 
reducir Impuestos Verdes de 
forma que hoy día invertir le 
da sentido a la prevención y 
prevenir es mejor que curar. 

- ¿Qué participación 
tendrá en la estrategia del 
plan el contar con un tra-
bajo tripartito entre la ad-
ministración pública, los 
privados y la academia? 

- De la academia espera-
mos fundamentalmente las 
acciones innovadoras es por 
eso que también tendremos 
reuniones con cada uno de 
los centros universitarios 
para conversar con acadé-
micos y los alumnos. 

-¿Cuánto emite el sector 
residencial? 

- El 59% y un 7% emana del 
sector transporte. Para abor-
dar al sector residencial y tal 
como ha ocurrido con Chi-
llán y los Ángeles, el recambio 
de calefactores y la aislación 
térmica de las viviendas son 
las estructuras basales para 
lograr un cambio.

ARCHIVO

ES UNA META ambiciosa dadas las particularidades del sector  empresarial dijo el seremi.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl 30

Millones de dólares es la estima-
ción de la inversión que deberá 
realizar elsector privado además 
de generar empleo. 

59%
Es la responsabilidad en la emi-
sión de contaminantes por parte 
del sector residencial, mayor al 
que produce la industria.

FRASE

“Lo que pasa es que en 
este Ppda pretendemos 
llegar a la meta en 6 años 
y no en 10”.

“Lo primero y esencial es 
generar por ejemplo la 
alternativa de cambio de 
combustibles”.

“Es en el sector industrial 
donde es posible 
implentarlo de forma más 
efectiva y rápida”.
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“Creo que hay espacios para llevar 
la tasa de interés hasta un 2,5%”
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MATÍAS GODOY, INGENIERO COMERCIAL Y MAGÍSTER EN FINANZAS DETRÁS DEL BLOG “ECONOMÍA PARA TODOS”

Matías Godoy, el joven ingeniero 
comercial y magíster en finanzas 
oriundo de Hualpén; director del po-
pular Blog “ Economía Para todos” y 
académico de la Universidad del De-
sarrollo Concepción ( reconocido 
como Profesor de Excelencia 2016) , 
estuvo en Alemania trabajando en 
un proyecto de la Unión Europea. 
Esta es su primera entrevista en pro-
fundidad a un medio tras su llegada 
para  proyectar al país en materia 
económica y en medio de lo que será 
una nueva campaña presidencial.  Y 
sus proyecciones: “Creo que hay espa-
cios para llevar la tasa de interés has-
ta un 2,5%”.  Opinó que  un candida-
to con buenas propuestas debe con-
ciliar tanto el crecimiento económico 
como social. A su juicio Piñera sólo se 
centra en lo primero  y Guillier   en lo 
segundo. Es por eso que no está muy 
convencido de ambos, por lo que sin 
tapujos respondió que en una prime-
ra instancia votará nulo. 

- Tenemos a un ministro de Ha-
cienda haciendo una defensa de la 
gestión de la Presidenta Bachelet. 
El última Imacec se interpreta por 
algunos como recesión  técnica 
casi similar a la subprime 2008. 
Entonces, ¿en qué estamos? ¿Cre-
ce el país este año? 

- El  país va a crecer este año un 1,4% 
y un 1,6%. Las proyecciones eran más 
positivas en enero, pero esta semana 
se dio a conocer que la economía re-
trocedió en febrero y quizás las cifra 
de marzo siga en la misma tendencia. 
Esto se debe a los incendios y a la his-

El experto oriundo de Hualpén y académico de la Universidad 
del Desarrollo Concepción, explicó que ni Piñera ni Guillier le 
convencen, por lo que piensa votar nulo.

tórica huelga que se vivió en Minera 
Escondida, lo que opacó  efectos po-
sitivos que tuvo el efecto del cobre a 
partir de septiembre del año pasado. 
Hay que ver si las expectativas mejo-
ran con este tema del debate presi-
dencial. Una vez que se den a cono-
cer los programas de gobierno, even-
tuales nuevos recortes por parte del 
Banco Central, que pudieran fomen-
tar la economía y  si el precio del co-
bre ve nuevas alzas. 

- Puede que se recorte nueva-
mente la tasa de interés que llegó 
hace unos días al 2,7%. 

- Creo que hay espacios para lle-
var a la tasa de interés hasta un 
2,5%, así lo ha opinado el ex minis-
tro de Gregorio y el mercado espe-
ra que haya un nuevo recorte an-
tes de julio. 

- Hay a quienes no le gusta 
mucho ese recorte. 

-Cuando se recorta la tasa de 
interés, hay una presión sobre la 
inflación. Aumenta el coste de 
vida, pero la situación del creci-
miento económico, especialmen-
te de la inversión requiere de un 
estimulo monetario urgente. 

- En el mundo empresarial 
se habla de contracción. El úl-
timo Iper de la Cpcc da cuen-
ta que más de un 70% le tiene 
miedo a las reformas, en espe-
cial a la Tributaria  y Laboral 
¿Qué efectos ves?  

- Lo que indican las cifras es que el 
año pasado hubo un crecimiento de 
1,6% y esta es la peor cifra del 2009. A 
eso le debemos considerar que la eco-
nomía del año 2014 creció un 1,9% y 

- Creo que la mayoría de los em-
presarios espera con ansias que Pi-
ñera vuelva a ser presidente. Esto 
por que el ha anunciado que el va a 
modificar las reformas impulsadas  
por la actual administración y en es-
pecial la Reforma Tributaria. 

- Y educacional... 
- Claro, entonces en esos cambios 

que se han prometido, va haber una 
mayor disposición a invertir y eso po-
dría beneficiar a la clase media por la 
vía del mayor empleo. El problema es 
que más de algún estudiante se va a 
quedar  sin gratuidad prometida. De 
parte de Guilier, veo un ánimo de 
continuar con las reformas que se 
impulsaron en la actual administra-
ción y recuperar la inversión, pero 
sin trastocar estas reformas, sin mo-
dificarlas y sin renunciar a ella. Su 
tono hacia los empresarios ha sido 
desafiante, dando a entender que va 
a gobernar con o sin ellos, entonces 
la clase media va a ver beneficios si el 
logra invertir y costear lo que el sec-
tor privado va a dejar de hacer. 

Difícil decisión ¿ Qué nos 
conviene? 

- Creo que Píñera aboga por un 
bienestar económico y Guillier por un 
bienestar social. Lamentablemente 
ninguno de los dos aboga por ambas 
cosas. Es lo uno o lo otro, pero no las 
dos cosas. Uno aboga por las cifras, la 
inversión, el crecimiento, pero no le 
preocupa mucho la equidad, la opor-
tunidad. Mientras que le otro  aboga 
por que se respeten las reformas que 
buscan un beneficio social, pero sin 
importar que esto pudiera dañar la 
economía. Lo ideal es que un  candi-
dato de la presidencia pudiera con las 
dos cosas, porque en el fondo se pue-
de. Con una administración de cali-
dad claro que sí , pero lamentable-
mente no con una polarización.

al año siguiente un 2,3%. Entonces a 
excepción del año 1999 y el 2009 
cuando hubo recesión producto de 
crisis mundiales, la economía nunca 
había  crecido bajo 3% en  los últimos 
20 años. Entonces esto habla de una 
desaceleración profunda, donde sin 
duda la reforma tributaria y laboral 
han incidido, pero a la vez hay que te-
ner en cuenta que en febrero de 2011 
el precio del cobre ha caído sosteni-
damente hasta casi igualar el costo de 
producción.  Entonces las reformas 
vinieron a ser una incomoda situa-
ción interna en vez de mermarlas. 

- Claro. 
Y los efectos han 

sido lamentables 
para la clase media, 
por que la inversión 
hoy es menor que 
la de 2012. O sea, 
cuatro años des-
pués tenemos 
un nivel menor 
al del 2012 y 
esto se debe 
a que el 2014 
se comenzó 
a a contra-
er cada 
año la in-
versión y 
lo pode-
m o s  
acuñar 
a las re-
formas. 
Y sí, las 
re f o r -
m a s  
pudie-

ron haber 
i n c i d i d o  

en el actual 
panorama de la de-
celeración de la 
economía eviden-
temente. 

- ¿Qué pasará si 
gana Piñera o Guillier? 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

MATÍAS 
GODOY 
estuvo en 
Alemania 
trabajando 
en proyecto 
con la UE.
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GERARDO BALBONTÍN, GERENTE DE BLUMAR POR NUEVAS REGULACIONES A SALMONERAS: 

El año para la industria salmonera 
ha tenido de dulce y agraz. Los altos 
precios internacionales han ayudado 
al sector a recuperar en parte las pér-
didas de 2016, lo que también ha abier-
to la puerta a los productores chilenos 
a nuevos mercados, como China, don-
de se apuesta a irrumpir con fuerza. 

Sin embargo, los nuevos paráme-
tros regulatorios han hecho que las 
empresas comiencen a tomar medi-
das para anticiparse a una posible caí-
da en la producción, debido a los re-
querimientos que se imponen a los 
cultivos y cosechas. 

“Será un derroche de recursos muy grande”
“Lo peor de todo: empeorando la 
condición de los centros, no 
mejorándola”, aseveró el ejecutivo.

los centros de cultivo. 
¿Cuáles debieran haber sido esas 

prioridades? 
-Debiera haber sido sacar la ley de 

relocalizaciones, que la industria ha 
estado pidiendo en todo momento. 

En el sector hay distintas visiones 
sobre este tema, ¿cuál cree ud. que 
es el problema de fondo?  

-Estamos a la espera de la comple-
mentación del modelo regulatorio, 
que básicamente son las macrozonas 
temporales, y diría que el gran proble-
ma que hoy tenemos es el de la relo-
calización de las concesiones a partir 
del informe de Contraloría de fines 
de 2016, que está complicando mucho 
a las compañías. Estamos gastando 
una gran cantidad de recursos en em-
peorar la posición de los centros. El in-
forme de Contraloría da instrucciones 
a la autoridad, pero se abstrae de la 
realidad de cultivo en el mar, en un am-
biente donde existen corrientes y mo-

CREDITO FOTO

Esa es una de las preocupaciones 
que expresa a Pulso Gerardo Balbon-
tín, gerente general de Blumar, quien 
advierte que los costos de producción 
ya se están viendo incrementados por 
causa de la normativa cuyos cambios 
comenzaron a aplicarse desde diciem-
bre del año pasado. 

 
¿Cuál es la perspectiva para este 

año y la nueva norma sanitaria? 
-Vamos a tener que gastar recursos 

innecesarios que se podrían haber 
destinado a otro tipo de cosas mucho 
más útiles que estar reposicionando 

vimientos. Es un tema que no es abso-
luto. Han dado un año de flexibilidad 
para relocalizar los centros, dentro de 
las concesiones, pero así y todo cre-
emos que será un derroche de recursos 
muy grande, y lo peor de todo: empeo-
rando la condición de los centros. 

¿Cómo lo van a enfrentar respec-
to de sus concesiones en arriendo?  

-Las concesiones estamos siguien-
do la normativa, gastando una can-
tidad de plata importante para poder 
posicionarlas. Hay muchos centros 
que, al posicionarlos dentro de la 
concesión, no se van a poder ocupar 
porque están sobre una roca, en con-
diciones muy desfavorables, así que 
desde ese punto de vista lo vemos 
como negativo. La compañía tam-
bién tiene concesiones en arriendo y 
estamos sembrando, aprovechando 
esa historia a nuestro favor. 

¿Cuántas concesiones tienen y 
qué prevén realizar con ellas?  

-Tenemos 37 concesiones en las X y 
XI región, y tenemos aproximadamen-
te 10 concesiones en la XII región. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Acciones de EE.UU. sobrevaloradas
Es lo que demuestra la última encuesta a gestores que hizo 

Bank of America Merrill Lynch (BoAML) entre el 6 y 12 de abril: 
el informe arroja que el posicionamiento en papeles estadouni-
denses durante el cuarto mes del año cayó a su nivel más bajo des-
de enero de 2008.
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La unión de artes dramáticas, danzas, marionetas 
y música tradicional formaron parte de la presentación 
internacional “Fantasía de Tailandia”, actividad reali-
zada en conjunto entre la Real Embajada de Tailandia 
en colaboración con la Municipalidad de Concep-
ción. El evento se realizó en el Gimnasio Municipal de 
Concepción. La presentación estuvo a cargo de la Es-
cuela de Arte Dramático de Tailandia. 

PIRANAJ YRARD y Leyla López.

JAIME 
PARRA y 

Camila 
Montecinos.

SAROJ 
THANASUNTI  

junto a los 
bailarines  

de la Esc. de Arte 
Dramático de 

Tailandia.

JUTHAMAT SAMAN y Nutchanart Saman.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Fantasía de 
Tailandia

SAROJ THANASUNTI  
junto a  
Alvaro  
Ortiz.

CLAUDIA 
TRIPAILAF 
y Felipe 
Smith.

KETZAL 
MONTENEGRO 
y Aldo Pfeiffer.

KAMONTIP 
SANDEE  

y Suphattra 
Subanpan.

SANDRA 
NARVÁEZ,  
Camilo Ortiz 
y Catalina 
Selman.

VICENTE  y 
Hermes San 
Martín.

POJSUK PHEERAPHAT  
 y Pimdee 
Nicolob.

FERNANDA BUSTOS,  Marcela Herrera y Josefa Laurie.
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Postales valdivianas se exhiben 
en la Sala David Stitchkin

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“LA IMAGEN OBLICUA” DE ABEL LAGOS

La exposición se configura a través  
de diferentes  imágenes de la 
cotidianidad de esta ciudad sureña, 
mostrando parte de rica historia.

Recientemente inaugurada en la 
Sala David Stitchkin, “La imagen 
oblicua” sorprende con fotografías 
a color y monocromáticas de la ciu-
dad de Valdivia. Montada con imá-
genes realizadas por el fotógrafo 
Abel Lagos, la muestra va desde la 
toma de fotografías, la impresión 
digital hasta el enmarcado.  

“La imagen oblicua”, que cuen-
ta con el apoyo financiero del Con-
sejo Nacional de la Cultura y las 
Artes, el autor recorre a través de 
diversos enfoques y tomas la ciu-
dad y las numerosas ruinas urba-
nas que se pueden encontrar en la 
realidad valdiviana.  

 “Cuando uno vive y participa en 

una ciudad, el espacio se transfor-
ma en algo tan cotidiano que ya no 
ponemos atención a los lugares que 
muestran signos de decadencia o 
problemas de administración. En el 
camino de esta observación me en-
contré con cuatro conceptos: foto-
grafía topográfica, distopía, hetero-
topía y los no-lugares. En esta expo-
sición podrán encontrar fotografías 
que se refieren a estos cuatro con-
ceptos, por medio de imágenes en 
blanco y negro con algo de color, co-
lores desteñidos, exagerados y alte-
rados para tocar las emociones”, 
comentó el fotógrafo.  

Por su parte, Sandra Santander, 
curadora de la Pinacoteca UdeC, 
explicó que esta exposición se com-
pone por imágenes que no se limi-

tan a ser un mero retrato de un es-
pacio urbano. “En una primera mi-
rada las fotografías son lugares, pai-
sajes urbanos, interiores y edificios 
en ruinas. Sin embargo, en la mues-
tra se ve una mirada cinematográ-
fica en movimiento y no simple-
mente un registro de los espacios. 
Por otro lado, para la Pinacoteca es 
importante tener en su programa-
ción exposiciones fotográficas de 
este nivel, pues hace rato reclama-
ron su lugar correspondiente en las 
artes visuales”, dijo. 

La exposición estará montada 
hasta el 4 de junio. 

LA MUESTRA SE compone de diversas imágenes de Valdivia, tanto de 
exteriores como interiores. En este caso una mujer se mira al espejo.

EXTENSIÓN UDEC.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Reúne la muestra, la cual 
estará abierta al público 
hasta el 4 de junio en la Sala 
David Stitchkin de la UdeC.

Fotografías 
26

La muestra es organizada 
por la Dirección de Extensión 
UdeC y cuenta con el apoyo 
del Consejo de la Cultura.

Montada por 
Extensión UdeC
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AVISO REMATE JUDICIAL.  
Ante Segundo Juzgado en lo Civil de Concepción, calle Castellón N°432, 
segundo piso, se subastará, el 24 de mayo de 2017 a las 10:30 horas, 
el inmueble ubicado en calle Cochrane 635, comuna de Concepción, 
consistente en la unidad número sesenta y ocho que corresponde 
al estacionamiento numero trescientos veintisiete del subterráneo menos 
tres del EDIFICIO CENTRO PLAZA cuyo título de dominio se encuentra 
inscrito a fojas 6.188 número 4.735 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Concepción del año 2013. Mínimo 
posturas: $4.294.791.- Precio pagadero dentro de quinto día hábil siguiente 
de firmada el acta de remate, la que deberá ser suscrita por el 
subastador inmediatamente después de terminado el remate. 
Interesados en hacer posturas deberán acompañar vale vista que 
deberá ser del Banco Estado de Chile a la orden del tribunal, por la 
cantidad de $430.000.- Bases y antecedentes en secretaría del tribunal 
causa Rol C-6475-2016 caratulada “Condominio Edificio Centro Plaza 
con Ingeniería Proyectos y Construcción Neltume Ltda.”. Secretaria.

OBITUARIO

“Y limpiará toda lágrima de sus ojos y la muerte no será más. ni existirá ya más 
lamento, ni clamor, ni dolor. Las cosas anteriores han pasado.” (Rev. 21:4)  Se ha 
dormido en la paz del Señor nuestra amada madre, hermana, tía, suegra, abueli-
ta y bisabuelita, sra. 
 

ULVA ESTRELLA VELIZ RIVERA 
(Q.E.P.D)  

Su velatorio se realiza en la Sede Social, Junta de Vecinos de Papen, Chiguayante 
y sus funerales se efectuan hoy luego de un oficio a las 10:00hrs., en la Sede Social, 
saliendo posteriormente el cortejo en dirección al Cementerio de Chiguayante. 
 
Familias Véliz Sánchez - Ulloa Waitte - Ulloa Araya -Ulloa Fernández 
 
Chiguayante, 24 de abril de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON “LO MEJOR DEL DÍA”

Raúl Ruiz  
llega en versión  
novela gráfica a  
Artistas del Acero
Abel Elizondo exhibe su novedoso 
proyecto en la corporación cultural local. 

“Lo mejor del día” reúne en Artistas 
del Acero parte de lo que es un nove-
doso proyecto de Abel Elizondo, artis-
ta e ilustrador, quien hizo de la obra del 
fallecido cineasta nacional Raúl Ruiz 
una atrayente novela grafica.  

“Esta exposición son los originales 
del libro ‘Lo mejor del día’, donde se 
puede apreciar que lo expuesto en la 
novela gráfica es muy fidedigno al ori-
ginal, no hay mucho retoque, en una 
convicción de hacer un libro casi aná-
logo muy coherente con la figura de 
Raúl Ruiz, con quien trabajé perso-
nalmente”, comentó Elizondo. 

Respecto de lo que se trata el libro en 
sí, el también ilustrador explicó que 
“son unos cuentos inéditos de Ruiz que 
fueron adaptados a este texto que mez-
cla la novela gráfica con el libro ilustra-
do, un proyecto que obtuvo un Fondo 
del Libro por el cual se pudo materiali-
zar. Estos cuentos se tratan de dos chi-
cos muy aventureros, que se meten en 
diferentes difucultades, y que está escri-
to bajo la imaginería de este gran ci-
neasta, que es muy pintorezco y con un 
sello propio bien marcado. Es una espe-
cie de puerta de entrada de a través de 
este libro conocer parte de su obra”. 

  Para Elizondo es muy valioso el lle-
var este proyecto fuera de Santiago y 
que la gente conozca los originales 
de la obra de Ruiz, ya que “pareciera 
que la capital se volviera un epicentro 
malicioso en que todo ocurre ahí y 

no es así. Es importante elr ealizar 
este tipo de ejercicio y trascender a la 
actividad capitalina”. 

En cuanto a su interés en centrar su 
trabajo en la figura de este gran reali-
zador cinematográfico, el dibujante 
manifestó que “esta fascinación viene 
desde que ví ‘La recta provincia’. Era al-
guien muy carismático y en él pude en-
contrar material fresco para inyectar-

le a la novela gráfica que puede abor-
dar otros temas, no sólo la ficción y 
fantasía de superhéroes”. 

La muestra permancerá abierta du-
rante dos semanas en Artistas del Ace-
ro con entrada liberada. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

do y con un oscuro secreto, los jóvenes 
deben buscar la manera de escapar vivos 

de la casa a oscuras. HBO. 
 

22:00 horas 
Película “Antes del frío invierno”. Paul es un 

neurocirujano de 60 años de edad feliz-
mente casado con Lucie. Un día, una serie 

de eventos le hará pensar a ella que su 
esposo tiene un romance, pero la verdad 
detrás de esto es más complicada. Max.

17:00 horas 
Taller “Palabras mayores: Iniciación a la 

escritura de crónicas de la vida cotidiana”. 
Biblioteca Viva Mirador Bío Bío. Gratis pre-

via inscripción. 
 

22:00 horas 
Cinta “No respires”. Tres jóvenes ladrones 
deciden irrumpir en la casa de un hombre 
viejo y ciego para robarlo. Pero, cuando el 

hombre resulta ser un oponente despiada-

Destacado 
Exhibición del documenal 

“Supersonic” 
20.00 Horas

En el marco del cierre del 5° Festival Bío Bío 
Cine y en alianza con In Edit Nescafé se 

mostrará esta cinta de la banda Oasis. Aula 
Magna Arzobispado. Con invitación.

Agenda de hoy
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• O’Higgins 449

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

9/15 5/17
LOS ÁNGELES

8/19
SANTIAGO

7/16
CHILLÁN7/18

RANCAGUA

6/17
TALCA

6/16
ANGOL

6/15
TEMUCO

8/14
P. MONTT

10/16
MARTES

8/18
MIÉRCOLES

10/18
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Fidel

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL



Más de tres mil atletas corrieron 
por aniversario 90 de Carabineros
Evento pedestre se realizó por segundo año consecutivo, 
con Lomas Verdes como punto de meta y partida. Paola 
Ramírez y Carlos Justiniano fueron los ganadores en la serie 
de 10 kilómetros. Pág.5

Lota jugó una hora con diez y       
le robó un buen empate a Naval
Clásico se jugó en el Federico Schwager, donde ambos 
animaron otro entretenido partido de mucho roce y resultado 
incierto hasta el final. Matt Lagos y Mauricio Martínez fueron 
los anotadores.  Pág.3

Doce mil hinchas de Deportes 
Concepción llegaron a ver el 

regreso lila al Ester Roa 
Rebolledo, después de un año.  

Un  partido que no era por puntos, 
era un tema de convicción.
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Estampida   
de leones
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“Grande mi vialito !!! Gran parti-
do ... una alegría verte por estas 
tierras ...una gran victoria... 
@Fernandezvial”.

@Kiltro_reload

“Felicitaciones por el buen triun-
fo @fernandezvial, y a seguir 
por el mismo camino sin perder 
la humildad. Vamos los viales”

@FelipeV27236957

“Hoy tomé la micro para mi 
casa y el chofer me dice “Ud es 
el presidente del Conce? Pase no 
más” aguante la San Remo”.

@VTorneria

“Excelente triunfo Vial, ahora al 
merecido descanso con las 
familias y luego preparar la 
segunda estación. Grandes 
plantel y los hinchas viajeros”.

@Copaulo69

Director de Diario Concepción: Mariano Campos R. / Gerente General: Claudio Suárez E.  / Editor General: Francisco Bañados P. Editor de Deportes: Ricardo Cárcamo U. 
Periodistas: Samuel Esparza M., Paulo Inostroza P., Daniel Kuschel D., y Carlos Campos A. Diseño: Sarah Montti D., Paulina Parra C. y Adriana Valenzuela M. Fotografía: 
Isidoro Valenzuela M., Carolina Echague M., Romilio Pasmiño G. y Raphael Sierra P.

M
essi marcaba 
un doblete 
contra el  
M a d r i d ,  
mientras la 

familia lila se metía la globa-
lización al bolsillo. En un 
solo gran gesto. Al mismo 
tiempo, Naval y Lota saca-
ban chispas en la vuelta al 
Federico Schwager. Sete-
cientos amantes del fútbol 
no estaban ni ahí con el par-
tidazo que pudo definir la 
liga española o la derrota 
colocolina que acaba de 
prender el campeonato na-
cional. Querían ver a los su-
yos, disfrutar y sufrirlos por 
igual. Porque estar en la 
casa, sentado, viendo TV lo 
consideran un contrasenti-
do. Su casa es el estadio y 
eso no se discute. 

Fue un día lindo, nostálgi-
co y hasta esperanzador para 
el fútbol local. Un día donde 
se jugaron tres partidos en la 

¿Acaso el Vial está en Tercera por culpa del 
“Conce”? ¿O el “León”  está desafiliado por 
voluntad aurinegra?

región y ningún protocolo de 
seguridad lo impidió. Porque 
se puede, aunque no siem-
pre se quiere. En el Mall del 
Centro vi un hincha de Osor-
no que era aplaudido por la 
gente de Deportes Concep-
ción. Porque, más allá de los 
colores, se dan cuenta que 
son iguales. Un tipo que via-
ja solo a ver a su equipo en un 

amistoso que solo él valora y 
salva el almuerzo con un 
completo italiano. Blancos y 
morados son lo mismo. Gen-
te del sur salvando un espec-
táculo que sienten propio. 

Y en facebook, veo a un 
hincha vialino, de esos bien 
de corazón, felicitando al 
“Conce”. Desde su ideología, 

apuntando que Vial es el más 
grande del sur, pero mani-
festando su alegría al ver tan-
ta gente en Collao. Incluso, 
proponiendo la vuelta al 
campeonato regional y dar-
le la espalda a las mafias ca-
pitalinas. Validando el dis-
curso del archirrival porque, 
a fin de cuentas, no es el ene-
migo. Nunca lo ha sido. ¿Aca-

so el Vial está en Tercera por 
culpa del “Conce”? ¿O el 
“León” está desafiliado por 
voluntad aurinegra? 

Y un poco más allá, Lota y 
Naval con un marco de públi-
co que parece poco, pero no 
olvide usted que en Segunda 
División solo dos partidos 
han superado los dos mil es-

pectadores. ¡En todo el tor-
neo! Es una realidad. Y por 
eso es lindo cuando chocan, 
cuando compiten y hacen 
ambiente de buena forma, 
cuando hay olor a clásico. 
Cuando dos de distinta cami-
seta pueden tirarse tallas en 
la calle sin llegar a las ma-
nos. Porque el enemigo, insis-
to, no está en la vereda de 
enfrente. La mayoría de las 
veces, ni siquiera sale a cami-
nar. Está encerrado en su ofi-
cina riéndose de esas renci-
llas que dividen y no permi-
ten avanzar. 

  Más tarde era el turno de 
la UdeC y Huachipato en el 
CAP, que por campañas y or-
den institucional son los que 
merecen estar en Primera. 
Qué duda cabe. Me imaginé 
una pila de clásicos que un 
día fueron reales. Imaginé 
tanta gente comiendo sopai-
pillas en el Ester Roa, mien-
tras Lionel se forra en plata.

Velocistas del Bío 
Bío brillaron en 
pistas bolivianas

Isidora Jiménez y Javier Pini-
lla cosecharon medallas en los 
100 y 200 metros planos de los 
Grand Prix Mario Paz y Julia 
Iriarte en Santa Cruz, Bolivia. 

Positivos resultados para los 
créditos locales en el extranjero.

ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Kayakista de 
San Pedro subió 
al podio en dura 
regata uruguaya

Luis Felipe Farías, del Club Náu-
tico del Bío Bío, obtuvo medalla de 
bronce en el K2 del Maratón Inter-
nacional Treinta y Tres, llevado a 
cabo en Uruguay. 

El evento, uno de los más exigen-
tes y tradicionales de América del 
Sur, contó con más de un centenar 
de canoístas llegados de España, 
Uruguay, Argentina, Brasil y Chile, 
quienes se enfrentaron a un recorri-
do de 120 kilómetros en cinco exte-
nuantes etapas con más de siete 
horas de duración.  

La dupla española compuesta 
por Iván Alonso y Diego Piña logró 
el oro, mientras que los argentinos 

FACEBOOK LUIS FELIPE FARIAS 

Autoridad dio luz 
verde al uso del 
Federico Schwager

El 2 de octubre de 2016 había 
sido la última vez en que los mi-
neros jugaron en el Federico 
Schwager. Tras el castigo al Ber-
nardino Luna por el piedrazo a 
un juez asistente, los carbonífe-
ros, volvieron a casa.

RAPHAEL SIERRA P.

Grande mi Conce!! Aunque 
Concepción esté desafiliado de 
la Anfp lleva más público que 
los que se creen grandes.

@lacada2007

Esta es la hinchada que te sigue 
cada día más! Ya 
@CSDConcepción oficialmente 
va camino a su vuelta!

@SantiagoConce

post&twits

Manuel y Sebastián Goicochea se 
quedaron con la plata. 

Farías, kayakista sampedrino de 
20 años, confirmó así su cartel de 

gran proyecto del canotaje regio-
nal, que lo tiene como candidato 
fijo a seguir integrando las nóminas 
del combinado criollo.

on permiso
Tres partidos se jugaron en la zona, cinco de los nuestros en cancha y gente que 
quiso ir al estadio a defender lo suyo. Una jornada donde nadie se acordó del clásico 
en España o que la “U”  y Colo Colo empatan en el liderato. 

Entiendan que aquí el  
enemigo no es su vecino
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GOLES

1

S. Jordán 
F. Lucares 
P. Jeria 
C. Gómez 
C. Henríquez 
J. Farías 
F. Valencia 
M. Lagos 
A. Díaz 
A. Calderrón 
J. Durán

NAVAL

FORMACIONES

J. Pacheco

DT

No hubo.

Calderón, Farías.

L. SCHWAGER

1

G. Merino 
A. Burgos 
J. Tiznado 
J. Carrasco 
J. Parra 
B. Gatica 
Y. Suazo 
L. Martínez 
J. Aguilera 
D. Toro 
M. Salgado

P. Almendra

DT

(46’) Castro x       
L. Martínez 
(46’) A. Merino   x 
Burgos 
(55’) M. Martínez 
x Gatica 

Burgos, Gatica,   
M. Martínez.

(51’) Lagos (69’) M. Martínez

Estadio: Federico Schwager 
Público: 667 personas aprox. 
 Árbitro: Cristián Garay

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

33’) Calderón No hubo. 

TARJETAS ROJAS

N
o se quieren mu-
cho. Entre Lota 
y Naval hay una 
historia de mu-
chos capítulos 

que incluye dos descensos -
uno en cancha y otro por 
“secretaría”- propiciados por 
el que ayer estaba enfrente. 
Se dan duro, levantan los co-
dos, alegan cada tarjeta y, si 
no puedes ganarlo, no quie-
re que lo haga el vecino. Así 
se juega este clásico que, a 
veces, no es el más pulcro, 
pero siempre resulta entre-
tenido. Ayer no fue la excep-
ción y el local recibió con 
mejor cara el 1-1 final.  

Los choreros llegaban 
como grandes favoritos, pre-
cedidos de un par de triun-
fos, y Lota con la posibili-
dad de perder y quedar co-
lista. Había mucho en juego, 
además del honor. 

En un partido que era pa-
rejo y de pocas llegadas, aun-
que con mayor control de la 
visita, clave fue la expulsión 
de Alfredo Calderón, al reci-
bir la segunda tarjeta amari-
lla por falta sobre José Tizna-
do. Pacheco reordenó bien 
el equipo, sin su referente de 
ataque, y permitió que Díaz 
jugara más suelto para in-
tentar juntarse con Durán. 
De todas formas, la pelota 
detenida siempre aparecía 
como el arma más peligrosa 
del diezmado Lota. 

Claramente, “Pato” Almen-
dra no estaba conforme con 
lo que veía y probó con una 
par de cambios en el entre-
tiempo. Sabemos que, en 
todo caso, ambas bancas es-
tán repletas de juveniles. Es 
por eso que el dueño de casa 

La “Lamparita” jugó casi una hora con un hombre menos y, aun así, le quitó puntos a un Naval, que otra vez salvó la 
igualdad remando desde atrás. Un clásico bravísimo, donde ninguno regaló nada al vecino.

RAPHAEL SIERRA P.

prefirió no realizar cambios 
y exprimir al máximo los diez 
en cancha, los diez más expe-
rimentados. El pitazo final 
evidenciaría que varios que-
daron muertos físicamente 
con el esfuerzo. 

Recién volviendo de ca-
marines, el juez Garay co-
bró una falta cerca del área 
-la segunda desde esa posi-
ción- y frente al balón se pa-
raron Alex Díaz y Matt La-
gos. Este último metió un 
zurdazo violento al ángulo 
superior izquierdo de Gus-

tavo Merino y abrió sorpre-
sivamente la cuenta. Golazo. 

 
Salvando algo 

Naval no iba a dejar que 
Lota celebrara una jornada 
heroica. Acá a nadie le gus-
ta ver reír al otro y se notó 
en cada pelota dividida. Los 
jugadores mineros pedían 
que las faltas se midieran 
con la misma vara, querían 
tarjeta para Salgado por un 
golpe a Jeria, pedían más en 
una falta sobre Díaz. A ra-
tos, el juego se calentaba y 
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Partidos 
lleva Lota 
sin poder 
vencer a 
Naval. Su 

última 
victoria en 
el clásico 

fue 1-0 con 
gol de 

Bechtoldt, 
el 2016.

4
Empates ha 

logrado 
Lota, el 

equipo más 
empatador 
del torneo. 
Los mineros 

suman 5 
fechas sin 
triunfos, 

desde el 18 
de marzo.

9
algún pechazo se vio cuan-
do los dos equipos se con-
fundían en un alegato. 

Todo dentro de los lími-
tes. Naval siguió arrimán-
dose, con Suazo como buen 
agente ofensivo, hasta que 
Mario Salgado le bajó una 
pelota a Mauricio Martínez- 
el último cambio de Almen-
dra- quien impactó el ba-
lón de volea para conseguir 
la paridad.  

El ancla iba por más, pero 
Lota le puso freno cuando 
Díaz intentó de distancia y su 

remate dio en el palo. Ahí 
ambos se dieron cuenta que 
era mejor no perderlo, tan 
cerca del final. Naval otra vez 
se quedó con gusto a poco, 
un clásico.

La costumbre lotina de dañar 
al ancla aunque no sea con 10

En el 
anterior 
partido 
contra 

Naval, los 
mineros 

quedaron 
con 9 

jugadores y 
también 

salvaron un 
punto (3-3).

*
Mineros ya suman 20 tarjetas rojas

Veinte expulsados en 27 
partidos. Lota Schwager es 
uno de los equipos de peor 
conducta en la Segunda Di-
visión, acrecentando su mar-
ca con la última tarjeta roja 
a Alfredo Calderón. El delan-
tero fue sancionado por un 
codazo sobre José Tiznado 
cuando el encuentro recién 
pasaba la media hora. 

La “Lamparita” sufrió ex-
pulsiones en los últimos 4 
juegos consecutivos (Calde-
rón, Briceño, Lucares, Gó-
mez, Barahona) y es por eso 
que contra Naval no pudo 
contar con Leonel Mena, Da-
niel Briceño y Juan Pablo 
Vera. Súmele a Freddy Bara-

RAPHAEL SIERRA P.

ALFREDO CALDERÓN es goleador minero con 6 tantos y ayer fue expulsado.

hona, que se fue sin cumplir 
su castigo tras 3 expulsiones 
en el campeonato y una pe-
lea con el administrador del 
club, Jairo Castro.El club mi-
nero ha criticado largamen-
te el trato de los árbitros, so-
bre todo, contra Vallenar y 
el “informe maldito” del juez 
Fernando Véjar. Críticas que 
tienen mucho de cierto, aun-
que también hay un claro 
problema de ansiedad y de-
sesperación de un equipo jo-
ven que las ha vivido todas. 

 
Fuera de peligro 

Pese al sorpresivo triunfo 
de Vallenar sobre Barnechea, 
por la cuenta mínima, fue 

una fecha positiva para Lota 
Schwager, que al fin aparece 
matemáticamente fuera de 
la zona de descenso. 

El encendido Vallenar de 
Ramón Climent llegó a 20 
unidades, aunque aun falta 
por sumarles los 3 del parti-
do que ganaban 2-0 a Lota y 
fue suspendido a los ‘78. 
Todo indica que recibirá 
esas unidades y totalizarán 
23 en la tabla. El cuadro de 
Jaime Pacheco, en tanto, al-
canzó los 24 puntos, igua-
lando la línea de Trasandino, 
que cayó en Melipilla. 

En la próxima fecha, Lota 
visitará a Barnechea, el vier-
nes, a las 18 horas.

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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L
ágrimas, aplausos, 
nostalgia, gritos de 
emoción y rabia. 
Sentimientos que se 
mezclaron la tarde 

de ayer en el Ester Roa Rebo-
lledo. Deportes Concepción 
venció 2-1 a Provincial Osor-
no, en una jornada donde lo 
futbolístico prácticamente 
fue una excusa e importó 
poco. Desde muy temprano 
la ciudad se fue tiñendo lila. 
El documental “Tu ciudad 
no te abandona” se emitió a 
las 13 horas en la diagonal de 
la comuna y fue el punto de 
partida para una jornada his-
tórica. El ambiente que se vi-
vió ayer fue único y cada uno 
de los 15 mil espectadores 
que llegaron a Collao – pese 
a que el aforo permitido era 
de 12 mil y esa fue la cifra ofi-
cial que se entregó – tendrá 
su propia historia y experien-
cia que contar.  

El público llegó temprano 
y no dejó de cantar. Genera-
ciones completas estaban en 
el estadio y fueron protago-
nistas de una emotiva tarde. 
Los cadetes fueron ovacio-
nados minutos antes del ini-
cio del partido, las banderas 
se agitaban y los petardos so-
naban fuerte. Deportes Con-
cepción volvió a la cancha 
exactamente un año después 
de su último partido oficial, 
goleada 4-0 sobre La Serena. 
Con la pesadilla de la desafi-
liación, el rechazo de los re-
cursos de protección y un 
equipo que estaba casi hun-
dido, el panorama lila actual 
es sólo de ilusión, felicidad y 
esperanza.  

 
Que sea el comienzo 

De la mano de Víctor Tor-
nería, el Club Social lenta-
mente ordenó “la casa” y hoy 
con orgullo pretende que 
este sea el punto de partida 
para el renacimiento de la 
institución. “La foto que 
muestra todo el estadio lleno 
de hoy (ayer) será mi carta de 
presentación para la próxi-
ma reunión ante la Anfp. Te-
nemos series menores, pú-
blico, equipo y todo para par-
ticipar en cualquier división 
que tengamos disponible”, 
comentó el presidente Tor-
nería tras el partido, con una 
mezcla entre orgullo, can-
sancio, alegría y satisfacción. 

La jornada fue redonda de 
principio a fin. Si hasta De-
portes Concepción ganó. De 
la mano de Daúd Gazale, go-
leador del partido autor de 
ambos tantos, la experien-
cia de Esteban González, el 
retorno de Javier Bustos, la 
juventud de Ignacio Jara que 
jugó con 16 años y la ilusión 
de Nicolás Esparza, que con 
17 años fue titular y mostró 
un talento interesante en la 
cancha, los lilas se quedaron 
con un partido que se trans-
formará en una histórica 
anécdota llena de emoción.   

“Esto es como revivir. El 
hincha está ansioso de volver 
al estadio a disfrutar y diver-
tirse. Debemos dejar atrás la 

Oficialmente se informó que llegaron 12 mil espectadores al Ester Roa, aunque aquella cifra fue 
superada con creces la tarde de ayer. Deportes Concepción sigue dando pasos firmes de recuperación 
en una jornada emotiva y nostálgica que se coronó con un 2-1 a Provincial Osorno. 

Marea lila acompañó el 
emotivo regreso a Collao

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

desafiliación y todo lo malo. 
Eso ya pasó y ojalá lo olvide-
mos. Deportes Concepción 
merece renacer con este gran 
público. Hay que volver a ser 
lo que fuimos antes”, comen-

tó un feliz, orgulloso y nostál-
gico Rolando García, refe-
rente lila, mundialista en el 
Mundial de Alemania 1974 y 
actual ayudante técnico de 
Antonio Zaracho.  
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ca. Su gente despertó y así lo 
demostró ayer. 

Goles anotó 
Daud 

Gazale en la 
vuelta de 
Deportes 

Concepción 
al Ester Roa 
Rebolledo 

ayer. El 
“Turco” fue 

referente 
morado.

2
mil 

personas en 
las galerías 

tuvo el 
amistoso 

entre 
Deportes 

Concepción 
y Provincial 
Osorno en 

el Ester Roa 
Rebolledo.

12

Se viene la 
revancha. 

Para el 7 de 
mayo se 

disputaría 
otro partido 

entre 
ambos 

elencos, 
ahora en la 
ciudad de 
Osorno.

*
Sin 

incidentes 
se llevó 

adelante el 
duelo 

amistoso en 
el Ester Roa. 

Un gran 
comporta-

miento tuvo 
la hinchada 

lila.

*
DE MORADO se tiñó el Ester Roa. Un año después de su último partido ahí 
volvió Deportes Concepción al recinto.

¿Se habrán enterado los 
culpables de la desafiliación 
de la fiesta que se vivió ayer 
en el estadio? Deportes Con-
cepción demostró que no se 
fue y está más vivo que nun-

GAZALE SE LUCIÓ en su regreso al Ester 
Roa con la camiseta lila.

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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A
muchos sorpren-
dió porque el tra-
zado es casi iné-
dito. La corrida 
por los 90 años de 

Carabineros de Chile tuvo 
como punto de partida y 
meta la sede de Lomas Ver-
des, lo que significó que los 
deportistas “se tomaran” 
por varios minutos la calle 
que lleva de la Vega Monu-
mental hacia el mall. Salvo 
algunos bocinazos, los con-
ductores fueron compren-
sivos y la gran mayoría se lo 
tomaron con humor. Los or-
ganizadores, en todo caso, 
tuvieron que habilitar un 
móvil para trasladar gente 
al aeorpuerto y que nadie 
perdiera su vuelo. 

Y es que había mucha gen-
te corriendo. El jefe zonal de 
Carabineros, general Hermes 
Soto, señaló que “el evento 
fue mucho más potente que 
el año anterior, con cerca de 
3 mil 500 participantes, ade-
más del público que siempre 
viene a apoyar y le gusta asis-

Conductores ayudaron respetuosamente a que   
el evento se desarrollara con éxito. Más de 3 mil 
deportistas aceleraron para celebrar los 90 años 
de Carabineros de Chile.

La mañana 
en que los 
corredores 
se tomaron 
paso al mall

RAPHAEL SIERRA P.

tir. Es difícil usar para una 
carrera el trayecto al mall y el 
aeropuerto un fin de semana, 
pero ya lo hemos hecho dos 
veces y de buena manera. Ne-
cesitamos que la carrera sea 
acá, porque es nuestra casa, 
y porque es una instancia 
que sirve para unir Hualpén, 
Talcahuano y Concepción en 
un solo evento. Están llegan-
do corredores de nivel nacio-
nal, como pasó hace poco 
aquí mismo con el moun-
tainbike, con gran éxito. De 
hecho, pretendemos que sea 
una fecha calendario de la 
competencia de mountain-
bike en Chile”. 

 
Los ganadores 

El experimentado Carlos 
Justiniano fue el primero en 
cruzar la meta en catego-
ría 10 kilómetros, mientras 
que Danilo Vera, de Penco, 
fue el mejor en la serie de 
5K. En damas, su coterrá-
nea Wisny Mathews tam-
bién resultó vencedora, en 
la misma categoría. 

En 10 kilómetros, Paola 
Ramírez se subió a lo más 
alto del podio y expresó que 

“el año pasado no pude par-
ticipar, porque estaba en 
Santiago, y estoy contenta 
porque me sirve mucho de 
entrenamiento pensando 
en los próximos 21 kilóme-
tros de Enap. Soy más espe-
cialista en 10K, pero el año 
pasado fui quinta a nivel na-
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de abril 
tendrá lugar 

el “Corre 
por una 

sonrisa”, en 
el Parque 

Bicentena-
rio, desde 

las 10 horas.  
Será en 

distancia de 
5K.  

30

veces se ha 
realizado 

este evento. 
El año 
pasado 

contempló 
3 

categorías, 
ahora se 
eliminó la 

de 2,5 
kilómetros.

2

cional en los 21 de la Mara-
tón de Santiago”. 

La atleta de 28 años es 
oriunda de Yumbel, pero vive 
en Concepción, y apuntó que 
“me gustó la carrera porque 
cuando una compite está sú-
per concentrada y también 
es importante que la gente 

que va en los autos te anime, 
te aplauda y eso sirve mucho 
sicológicamente. Vi eso y por 
eso siento que fue una com-
petencia bien hecha”.

MÁS DE 3 
MIL atletas 
llegaron 
hasta Lomas 
Verdes con 
sus poleras 
amarillas a 
un trazado 
inusual.

Fuentealba: “partir ganando  
a gran nivel es muy meritorio”

El cierre de 2016 fue muy 
duro para Fernández Vial. 
Por lo mismo, qué mejor que 
una impecable goleada para 
arrancar con todo la edición 
2017 de Tercera División. 

Mostrando gran nivel, los 
aurinegros se impusieron 
por un inapelable 3-0 a De-
portes Limache la noche del 
sábado. Marcó Ervin Salas, 
en dos ocasiones, y Yerko 
García, mediante tiro libre. 

“Después de varios meses 
de inactividad, lo mejor era 
jugar así .  Partir con un 
triunfo a gran nivel es muy 

GENTILEZA CARLOS CHUSSIR 

CIENTOS FIELES AURINEGROS llegaron a Limache para ver golear al “Almirante”.

meritorio. Supimos realizar 
un gran partido. Limache 
tenía buena delantera y me-
diocampo, pero era funda-
mental neutralizarlos y lo 
logramos”, dijo el meta y ca-
pitán de Fernández Vial, 
Gustavo Fuentealba. 

 
Orgullosos 

El apoyo de la hinchada se 
hizo sentir en masa en Lima-
che (ver imagen). “Logramos 
que nos apoyaran bastante y 
para nosotros como plantel 
eso fue muy importante”, ce-
rró el portero vialino. 

goles marcó 
Ervin Salas 

la noche del 
sábado. No 

arrancó 
como titular, 

pero fue 
figura e 
incluso 

anotó de 
“chilena”. 

2
Fernández 
Vial, el año 

pasado, 
también 

había 
debutado 

ante 
Limache en 
el torneo. 
Fue un 2-2 
en el Ester 

Roa.

*

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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A
uge y desarrollo. 
El momento del 
hockey sobre cés-
ped nivel local 
muestra la moti-

vación que tienen las institu-
ciones de la zona por difundir 
este deporte y generar nuevos 
talentos para la disciplina. 

Con una gran presencia 
sobretodo en las damas, tres 
son los clubes principales 
que difunden actualmente 
esta disciplina. Mientas en 
San Pedro de la Paz están el 
Deportivo Alemán y el Club 
Amanecer, en el sector Pe-
dro de Valdivia se encuentra 
el Old John’s Country Club, 
lugar en el que este fin de se-
mana se realizó la primera 
fecha del Campeonato Na-
cional de Apertura de meno-
res a nivel federado. 

Para quienes quieran prac-
ticar este deporte, hoy se 
cuenta también con la dispu-
ta de distintas instancias 
competitivas, como el Tor-
neo Nacional Federado, el 
Torneo Zona Sur, y los distin-
tos torneos que organicen 
los clubes y establecimien-
tos educacionales que cuen-
tan con el hockey como dis-
ciplina deportiva. 

“Nosotros fin de semana 
por medio estamos haciendo 
festivales o cosas temáticas”, 
comenta Evelyn Bastidas, 
head coach del Club Ama-
necer, respecto a las activida-
des que realiza en el Colegio 
Fraternidad, en el cual traba-
ja como profesora. “En Ha-
lloween hicimos hockey con 
disfraces, por ejemplo”, agre-
ga con orgullo 

En ese sentido, el torneo 
nacional federado concen-
tra lo mejor del hockey a ni-
vel país. “Lo que se busca 
aquí es aumentar el nivel de 
este deporte a nivel técnico y 
táctico, un roce competitivo 
más alto, que permita sacar 
los futuros seleccionados na-
cionales de la actividad”, ex-
plica Evelyn, argumentando 
además que “los objetivos es-
tán ligados al desarrollo de 
esta disciplina. Este mismo 
torneo se hace tanto en varo-
nes como en mujeres, en to-
das sus categorías”. 

En ese sentido, el Deporti-
vo Alemán es uno de los clu-
bes con mayor presencia en 
esta disciplina también. “Las 
chichas y los varones están 
entrenando tres veces a la se-
mana y juegan sus respecti-
vos torneos federados todas 
las divisiones”, señala el head 
coach Leandro Mantello. “En 
cuanto a las series más chi-
cas, ellos juegan torneos for-
mativos sin resultados. Des-
de la sub 12 a la sub 16 sí jue-
gan competitivo a nivel 
nacional”, agrega. 

  
Romper paradigmas 

Una de las grandes compli-
caciones que tiene la disci-
plina es la disponibilidad de 
niños para integrar las cate-
gorías de varones. Algo que en 
los clubes trabajan para me-
jorar con iniciativas como por 

Mucha actividad tiene hoy el hockey césped tanto a nivel local como nacional. Nuevos torneos y 
clubes dan vida a un deporte que quiere entrar más en la formación de nuevos jugadores, con un 
roce deportivo más alto.

Para romper los 
paradigmas y aumentar   
el nivel de competencia

CAROLINA ECHAGÜE M.

ejemplo el Nacional Federado 
de Menores que partió este 
fin de semana en Old John’s. 

“Muchas veces los niños y 
los apoderados tienen un 
mal concepto, porque pien-
san que este deporte es sólo 
para mujeres, y ahí es donde 
están equivocados. Por eso 
muchas veces cuesta conse-
guir gente”, explica Leandro 
Mantello, consciente del tra-
bajo que tienen por delante. 

“Hay que romper ese para-
digma. De hecho, la mayoría 
de los niños que empiezan a 
jugar hockey lo siguen ha-
ciendo y se hacen adultos en 
ello. Hay incluso papás de los 

niños que vienen a ver las 
prácticas y se terminan en-
ganchando porque lo en-
cuentran muy entretenido”, 
señala. 

Su opinión es compartida 
por Evelyn Bastidas. “Hay 
que romper esa barrera de 
que el hockey es sólo para 
mujeres, porque incluso para 
mí es más entretenido ver un 
partido de hombres que de 
mujeres, es otra intensidad 
hoy en día”, manifiesta. 

Por lo anterior, se trabaja 
para masificar este deporte. 
“A cinco a diez años más me 
proyecto de que haya unos 20 
equipos de hombres diferen-

cesita un poco más de difu-
sión, porque muchas veces la 
gente no conoce este depor-
te y por ello no se acerca”, 
puntualiza el head coach de 
los británicos. 

  
Generar más competencia 

Para poder aumentar el 
roce deportivo de sus juga-
dores, las distintas institu-
ciones trabajan en mejores y 
más actividades que permi-
tan una competencia de ma-
yor nivel. 

“La idea es a nivel local po-
der hacer pronto un torneo 
que se va a llamar Zona Sur, 
y ahí vamos a invitar a equi-

tes acá en Concepción. Es di-
fícil, pero con trabajo se pue-
de”, indica Evelyn. 

Y eso se puede llevar ade-
lante a través de los factores 
atractivos que tiene esta dis-
ciplina. “es un deporte con 
una dinámica más entreteni-
da que otros, porque se usan 
muchos más elementos”, in-
dica Mantello, aunque sabe 
que la tarea no será fácil. 

“Cuesta romperlo porque 
se ha visto que el rugby es 
supuestamente el deporte de 
hombres y el hockey el de ni-
ñas, y eso pareciera que está 
muy asentado en la cultura 
deportiva de la gente. Se ne-

Clubes son 
los más 

representa-
tivos del 

hockey en la 
zona: De-

portivo 
Alemán, 

Club Ama-
necer y Old 

John’s.

3
Romper el 
paradigma 
de que el 

hockey 
césped es 
sólo para 

mujeres es 
uno de los 
principales 
objetivos 

de la 
disciplina.

*

Daniel Kuschel D. 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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pos de Temuco, Chillán, Los 
Ángeles, entre otras ciuda-
des, y no sólo de equipos fe-
derados, sino que todas las 
instituciones que tengan va-
rones, porque será sólo ahí”, 
explica Evelyn Bastidas. 
“Creo que llegaremos a con-
centrar la mayor cantidad de 
varones jugando a nivel na-
cional”, sostiene. 

Para ello, este torneo fede-
rado de Apertura, uno con 
los lineamientos claros, es de 
suma importancia. En éste 
se disputarán cuatro fechas 
acumulativas en Concep-
ción, Viña del Mar, y dos en 
Santiago. Y luego también ha-
brá un Clausura que se juga-
rá entre agosto y noviembre. 

  
Para mejorar  

De todas maneras, los pro-
fesionales del hockey césped 
local están conscientes de 
que hay muchos factores 
para trabajar con miras al 
desarrollo efectivo de la dis-
ciplina. 

“Es necesario para la difu-
sión una presencia más im-
portante de la empresa priva-
da. Eso es primordial en cual-
quier deporte, los recursos”, 
comenta de entrada Evelyn 
Bastidas, argumentando ade-
más que “faltan también un 
mayor número de profesio-
nales que se especialicen en 
este deporte. Hay que profe-
sionalizarlo más de lo que ya 
está y eso se consigue moti-

vando a que las nuevas ge-
neraciones de profesores se 
formen en este deporte”. 

Para Leandro Mantello, or-
ganizar y disputar la mayor 
cantidad de torneos será un 
gran aporte a la actividad. 
“Instancias como ésta del fin 
de semana ayudan muchísi-
mo. Es fundamental tratar de 
participar en todos los tor-
neos y sumar mucha gente. 
Hay que trabajar de abajo para 
arriba, poner semillas para el 
futuro, porque esos jugadores 
son el futuro”, sentencia.

Fechas 
comprende 
el  Apertura 
del Nacio-

nal 
Federado 

de 
Menores: la 
del fin de 

semana en 
Concep-

ción, una en 
Viña del 

Mar y dos 
en Santia-

go.

4
Más 

profesiona-
les 

especializa-
dos, más 
torneos y 

más 
difusión, 
son las 

tareas que 
tiene por 
delante el 

hockey 
céped local 
para seguir 
mejorando.

*

LAS DAMAS 
componen la 
gran mayoría de 
los deportistas 
del hockey local.

POCO A POCO LA 
ACTIVIDAD va 

ganando presencia 
entre los varones 

en la zona.

RAPHAEL SIERRA P.

RAPHAEL SIERRA P.
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T
iene sólo 25 años, pero 
no es un principiante a la 
hora de vestir camisetas 
internacionales. La vida 
de Felipe Olivares (25) 

está lejos de ser común, algo que 
debe exclusivamente a su calidad 
con la paleta en la mano. 

De pequeño supo lo que era ale-
jarse de su familia para ir dando re-
maches, primero por la Región, 
luego por todo el país y, finalmen-
te, en  el extranjero. El último de es-
tos periplos lo vivió en Europa, 
donde de paso sumó un nuevo lo-
gro en una de las tres  mayores li-
gas de tenis de mesa del mundo. 

Esto, tras conseguir el ascenso a 
la Segunda División Profesional 
en el campeonato de Alemania, 
con los colores del FSV Mainz 05. 
Un hito que tuvo al angelino como 
actor principal, siendo la mejor 
paleta de su equipo en la campa-
ña casi perfecta donde perdieron 
apenas un partido. 

Un desempeño consagratorio 
para el deportista regional, que lo 
reafirma como el número uno de 
Chile y serio aspirante a lograr un 
cupo para Chile en el largo cami-
no que desembocará en los Jue-
gos Olímpicos de Tokio 2020. 

 
Repartiendo talento  

Desde muy joven que Felipe Oli-
vares comprendió de lo que era 
capaz su prodigiosa muñeca. A los 
13 años ganó su primer título sud-
americano y, dos años después, 
fue nominado a la selección na-
cional juvenil por lo que se fue a vi-
vir al CAR de Santiago.  

Pero a los 17, le llegó su gran 
oportunidad, cuando junto a un 
amigo de Villa Alemana (Bruno 
Levis), se convirtió en el primer 
jugador chileno en jugar profesio-
nalmente en Europa, gracias a un 
inédito programa de búsqueda de 
talentos de Alemania. Allí sufrió 
con el idioma, con la indiferencia 
de sus compañeros, pasó hambre 
y frío, a tal punto que su partner 
decidió regresar. Pero él  aguantó 
todos los embates y se quedó: que-
ría ser profesional. 

En 2012, con apenas 20 años, se 
coronó monarca sudamericano 
adulto en Santiago. Esa misma 
temporada, ganó el Butterfly Bal-
tic Cup de Estonia y además fue el 
mejor chileno en el Latinoameri-
cano y Preolímpico de Río de Janei-
ro, brillando además en el Ibero-
americano de Lisboa en 2013.  

Ya era un jugador nuevo, así que 
para no perder el ritmo, en 2014 y 
2016  subió nuevamente al podio 
sudamericano adulto, colgándo-
se el bronce, mientras que en los 
Juegos Panamericanos de Toronto 
2015 rozó la medalla de bronce y 
el año pasado estuvo cerca de 
cumplir el sueño de los JJ.OO.   

 
Con ganas de más 

En septiembre pasado partió la 
campaña que culminó con el as-
censo del Mainz 05 hace unos días. 
En total fueron 18 fechas jugadas 
por nueve equipos en partidos de 
ida y vuelta. Según Olivares, una 
competencia durísima pero don-
de fueron capaces de sacar amplias 
diferencias con sus rivales. 

“Fue una temporada difícil ya que 
éramos cuatro o cinco equipos con 
un nivel similar. Aún así, ganamos 
15 encuentros, empatamos dos y 
perdimos sólo uno, sumando los 

Felipe Olivares lideró el ascenso de su equipo, el Mainz 05, a la Segunda División profesional en 
el tenis de mesa de Alemania. El joven deportista angelino, se erigió como el mejor singlista de su 
club, confirmando por qué hoy es el N° 1 de Chile y serio aspirante en la carrera a Tokio 2020.

Haciendo patria con una 
paleta y todo el talento 

FOTOS: COCH.CL

puntos para subir de división.  Cam-
paña que se debió en gran medida, 
a que más que compañeros en el 
equipo nos convertimos en ami-
gos. Nos apoyábamos siempre sin 
importar el resultado, luchábamos 
cada partido y cada punto para lo-
grar nuestra meta, hasta que la con-
seguimos”, explica el jugador. 

En ese aspecto, el angelino está 
consciente y se muestra orgulloso 
del rol que le tocó jugar en el gru-
po. “Ser el número 1 del equipo sig-
nificó mucho para mí, ya que tuve 
victorias muy importantes contra 
jugadores de gran nivel. Eso sin 
duda me pone feliz y ayuda a tener 
más confianza para mis próximos 
torneos y obvio para la próxima se-
sión con mi equipo”, manifiesta.  

Desafíos que no solamente tie-
nen que ver con su futuro en el 
equipo germano, con el que tiene 
contrato vigente -ver recuadro-, 
sino con su máximo sueño : llegar 
a Tokio 2020. “En el preolímpico 
pasado estuve a un partido de cla-
sificar, pero no se pudo. Esta vez 
tengo toda la fe, así es que me es-
toy preparando con el alma y 
más”, sentencia.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Años 
consecuti-
vos lleva 
Olivares 
como 

selecciona-
do nacional, 
al que fue 

llamado por 
primera vez 

a los 15 
años.

10
De Chile y 

entre los 10 
mejores de 
Latinoamé-

rica se 
encuentra 

Felipe 
Olivares 
que, en 
singles, 

ostenta el 
ránking 209. 

1°

Una temporada para seguir creciendo
Felipe Olivares tiene con-

trato vigente con el FSV Mainz 
05 de Alemania hasta mayo 
de 2018. Según el angelino, 
durante este año conversará 
con los dirigentes para nego-
ciar una posible renovación 
con miras al reinicio de la liga, 
que será en septiembre. 

En lo más inmediato, dis-
putará el Protour en Eslove-
nia y Croacia, para posterior-
mente participar en el Ibero-
americano de España y el 
Mundial de Alemania junto 
al equipo chileno. 

Respecto a su gran objeti-
vo de jugar por primera vez 

unos Juegos Olímpicos, Oliva-
res se muestra esperanzado. 
“Hay chance de clasificar, des-
de los pasados preolímpicos 
nos estamos preparando. Sólo 
hay que entrenar y ganar com-
petencias para mejorar en el 
ranking mundial, que son fac-
tores que pueden ayudar para 
el preolímpico”, sostiene. 

Y motivos tiene para ilu-
sionarse, considerando que el 
año pasado junto al combi-
nado chileno, consiguió el 
ascenso a la segunda divi-
sión de los equipos mundia-
les, tanto en la categoría sin-
gles como en dobles.
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